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Néstor Kirchner gobernó Argentina de mayo de 2003 a diciembre de 2007. Varios sectores de ese país, incluso de la
oposición, reconocieron su labor para sacar de la crisis a su nación. Solía decir: ‘‘Encontré un infierno; salir será difí-
cil, pero debemos hacerlo’’. El cuerpo del ex presidente será trasladado hoy a la Casa Rosada, donde recibirá un ho-
menaje con la presencia de varios mandatarios latinoamericanos ■ Foto Ap
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Critican que precandidatos, organizaciones religiosas y funcionarios desafíen la ley electoral 

Consejeros salientes admiten que el IFE fue un árbitro 
controvertido en 2006 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 15 

Los tres consejeros salientes del Instituto Federal Electoral (IFE) reconocieron las críticas que, ante la reñida 
contienda electoral de 2006, colocaron a este organismo como un árbitro controvertido. Marco Antonio Gómez 
advirtió que hoy, aspirantes, precandidatos, organizaciones religiosas y funcionarios de primerísimo nivel desafían 
de manera reiterada el marco legal, en perjuicio de la contienda presidencial venidera. En la última sesión de 
Consejo General del IFE en la que participaron, Virgilio Andrade, Arturo Sánchez y Gómez hicieron un recuento 
de su experiencia durante los siete años en que ocuparon un asiento en el máximo órgano de decisión del instituto. 
A la par, sus homólogos, así como representantes de partidos políticos (con la excepción del de la Revolución 
Democrática y el del Trabajo) les reconocieron su aportación a lo que se calificó como un balance positivo de los 
20 años de existencia del IFE. 

Ceder y aprender 

En autocrítica de su labor, Sánchez reconoció que en 2006 hubo momentos muy difíciles en los cuales hubo 
necesidad de ceder y aprender. No quiero dejar de decir también de las dolorosas lágrimas, a veces, de 
desesperación ante los momentos tan difíciles de 2006, cuando se acababan las fuerzas. Había mucho qué hacer, 
había mucho qué rescatar; se nos iban de las manos muchas cosas y había que buscar seguir adelante. La sesión de 
este miércoles se convirtió en un anecdotario en la que consejeros y representantes de partidos políticos dejaron a 
un lado sus confrontaciones, evidentes en el momento de votar las resoluciones, incluso divididos en dos bloques, 
y se manifestaron respeto y admiración. 

La sesión fue una tanda de intervenciones para enumerar, de pronto con la voz entrecortada, recuerdos personales 
o para calificar a los consejeros que se van de minuciosos, asertivos, apasionados, profesionales, democráticos, 
entre otros adjetivos, pero también fue la palestra para defender las decisiones polémicas que tomaron en la 
competida contienda de 2006. El cambio de consejeros, aseveró el secretario ejecutivo del IFE, Edmundo Jacobo, 
es precisamente una muestra de normalidad institucional, porque los que se van lo hacen sin estridencias. El 
consejero presidente, Leonardo Valdés, advirtió que los sucesores en esos tres asientos deberán acercarse de 
inmediato a las direcciones ejecutivas para familiarizarse con el entramado operativo del instituto. 

Con la reforma electoral de 2007-2008, los legisladores dispusieron que los cambios de consejeros sean 
escalonados, de ahí que este sábado concluirá el periodo de tres de ellos, al tiempo que en la Cámara de Diputados 
se definirán los nombres de quienes tomarán la estafeta en la sesión de este domingo. Los integrantes del Consejo 
General coincidieron en afirmar que el organismo pudo transitar con una de las reformas electorales más 
importantes que dio una nueva comunicación política al país, con lo cual el IFE se convirtió –durante las jornadas 
electorales– en administrador único de los tiempos oficiales y adquirió facultades para investigar y sancionar 
irregularidades, lo mismo de partidos políticos, candidatos y radiodifusores que de personas físicas y morales 
diversas. 
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Hace siete años, expuso el consejero Andrade, el IFE venía de una época dorada de confianza y credibilidad en los 
comicios; no obstante, tras la alternancia vino la crudeza y la intensidad de la realidad política que se evidencia en 
un alto nivel de confrontación de los contendientes, de polarización y denuncia. Luego vino el paso doloroso de la 
reconciliación, cuando el instituto tenía qué remontar la crítica, la decepción, los intereses creados y la 
desconfianza. Para 2012, siguió en su turno el consejero Gómez, los retos del IFE no están en su legislación, sino 
fuera del organismo. 

“No nos engañemos: de nada sirve una ley si los actores están en permanente voluntad de desafiarla (…) la única 
forma de construir procesos electorales sin turbulencias es cumpliendo las reglas”, advirtió. 

 

Del monto total, 253.9 millones fueron contra Tv Azteca 

Impone IFE 104 multas por $280.4 millones de enero de 2008 
a agosto pasado 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 16 
Del 14 de enero de 2008 al 31 de agosto pasado, el Instituto Federal Electoral (IFE) impuso 104 multas por un 
monto total de 280.4 millones de pesos, de los cuales han sido liquidados sólo 22.8 millones de pesos, obtenidos 
mediante el pago voluntario o el cobro realizado por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). Del monto 
referido, 253.9 millones de pesos corresponden a procedimientos en contra de Televisión Azteca; de ese total, 
derivado de 22 sanciones, siete han causado estado, es decir, se han agotado las instancias jurídicas para su 
impugnación, y el resto son motivo de alguna querella. Están firmes sólo 63.2 millones de pesos y el resto podría 
ser impugnado. De las sanciones impuestas a personas físicas y morales (distintos a partidos políticos), 60 han 
sido recurridas ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el cual ha revocado una, 
modificado cinco, confirmado 26 y desechado tres; las restantes 25 impugnaciones están pendientes de resolución. 

Lo anterior se deriva de las reformas constitucionales y legales en materia electoral de 2007, con base en la cual 
fue ampliado el catálogo de sujetos, conductas sancionables y sanciones, es decir, al IFE se le otorgaron nuevas 
facultades y atribuciones para sancionar. En sesión ordinaria, el consejo general del IFE determinó no atender la 
solicitud del consejero presidente del instituto electoral de Coahuila, quien pretendía que el IFE suspendiera la 
transmisión de propaganda gubernamental de radio y televisión entre el 4 de enero y el 3 de julio de 2011, así 
como la llamada propaganda institucional de partidos políticos, del primero de noviembre al 3 de julio de 2011, 
año en que habrá contienda en esa entidad. Durante la sesión, el PAN lamentó que de 49 resoluciones que ha 
emitido el IFE en el periodo del informe, el tribunal electoral revocó 35. En respuesta, el consejero electoral Marco 
Antonio Baños dijo que esa situación se debe a la movilidad de criterios del tribunal. 

En tanto, el consejero presidente, Leonardo Valdés, justificó las cifras expuestas con el precepto de que la mayoría 
de los asuntos en referencia son promovidos por partidos políticos en contra de sus similares y por ello es común 
la impugnación en el TEPJF. 
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Emilio Álvarez Icaza y Arely Gómez, hermana del vicepresidente de Televisa, entre ellos 

Aprueban en San Lázaro lista de 17 aspirantes a tres consejerías 
electorales 

Rechaza el PAN que el nombramiento se dé por cuotas partidistas; el PRI definiría dos 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 16 

La Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados aprobó anoche una lista de 17 candidatos a tres 
consejerías del Instituto Federal Electoral (IFE), entre quienes destacan el ex ombudsman capitalino Emilio 
Álvarez Icaza; Arely Gómez González, hermana del vicepresidente de Televisa, Leopoldo Gómez; Ciro Murayama, 
quien en 2006 afirmó que no hubo fraude electoral; Enrique Reza Ochoa, ex secretario particular de Luis Téllez en 
la Secretaría de Energía, y Cecilia Tapia, secretaria particular de la magistrada María del Carmen Alanís. La 
relación se turnó a la Junta de Coordinación Política (JCP), que hoy elegirá a una terna para someterla a votación 
en la sesión ordinaria de este jueves. El plazo se vence el sábado, pero los diputados quieren aprobar hoy a los 
consejeros, para no perderse el puente de Día de Muertos. 

La comisión sostuvo, en el dictamen enviado a la JCP, que los 17 –decantados de 135– son una lista de candidatos 
que satisfacen debidamente los requisitos establecidos en la convocatoria y son profesionistas que se 
desenvolvieron con solidez argumentativa en las entrevistas. Sin embargo, ante el amago del PRI por arrogarse la 
definición de dos de los tres consejeros, el diputado Gastón Luken (PAN) convocó a evitar que el nombramiento se 
dé por cuotas partidistas. 

Un escenario de este tipo generaría un daño inaceptable al IFE y a la vida política de este país. El proceso anterior 
fue uno de cuotas, de un número reducido de fuerzas políticas y esto dio pie a un debilitamiento inaceptable del 
IFE, expresó. 

Afirmó que la Cámara de Diputados tiene la oportunidad de no repetir ese error, sobre todo porque el IFE tiene la 
responsabilidad de conducir la transmisión pacífica del poder. Sí, al final del día los partidos habrán de proponer a 
uno o más consejeros, pero ello no implica que éstos se aten por un cordón umbilical, dijo. 

Al argumentar en favor del dictamen, Emilio Chuayffet Chemor (PRI) afirmó que se buscó la idoneidad y legalidad 
en la integración de la lista, por medio de dos caminos: el ánimo de la pluralidad para que no imperara una sola 
visión ni un solo grupo, y que se hizo con responsabilidad. 

Chuayffet sostuvo que los consejeros electorales no son administradores ni juzgadores, sino conductores de un 
proceso de renovación de manera general para que ésta sea efectivamente una República. No son legisladores, son 
profesionales del proceso electoral y políticos, obligados a la imparcialidad por ley. 



 
JUEVES 28  DE OCTUBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
4 

Asimismo, el diputado Amadeo Espinosa (PT) cuestionó que la confección de la lista de 17 candidatos se realizó de 
forma poco transparente, y exigió al PRI y el PAN no caer en la tentación de usar su mayoría para imponer a sus 
candidatos. 

Lo que los electores reclaman, expuso, es independencia de los consejeros, para que haya confiabilidad en ellos. Si 
no, vamos a seguir viviendo problemas como los de 2006. Que esta designación no surja del reparto de cuotas, 
planteó. 

En la lista, además se encuentran Alberto Alonso y Coria, ex director ejecutivo del Registro Federal de Electores; 
Elvia Leticia Amezcua Flores, asesora del PRD en el Congreso de Tamaulipas; Areli Cano Guadiana, comisionada 
ciudadana del Instituto de Acceso a la Información en el Distrito Federal; Félix Cerezo Vélez, ex visitador adjunto 
de la Comisión Nacional de Derechos Humanos; Roberto Leonardo Duque, ex asesor de la secretaría ejecutiva del 
IFE. 

También, Adriana Fabela Herrera, ex encargada de la dirección jurídica del IFE; David Gómez Álvarez, consejero 
presidente del Instituto Electoral de Jalisco; José Salvador Guerrero, reportero y maestro en comunicación por la 
Ibero; Juan Manuel Herrera, ex director del Registro Electoral en el IFE; Francisco Javier Osornio, ex abogado 
general del Politécnico. 

Así como Leticia Santín del Río, quien cuenta con un posgrado en derecho constitucional; Jacinto Silva Rodríguez, 
ex consejero del Poder Judicial de Jalisco. 

La definición de la lista se hizo luego de que, en la madrugada del miércoles, la presidenta del PRI, Beatriz 
Paredes, propuso que cada uno de los 30 integrantes de la comisión presentara una lista de 17 nombres, y que la 
mesa directiva de la comisión hiciera el cruce para que, de una primera relación, se eligiera a los finalistas. 

Sin embargo, a lo largo del miércoles se impuso la decisión de que la lista se integrara por el peso específico de 
cada bancada, con lo cual el PRI propuso a ocho aspirantes; cinco el PAN; tres el PRD, y uno el PT. 

En la negociación del método, el diputado Jaime Cárdenas (PT) criticó al PRI porque levanta sospechas y dudas al 
existir la posibilidad de que se redite el desaseo del año 2003. 

Paredes reviró: No somos los mismos de 2003. En ese año, la ex coordinadora de la bancada priísta, Elba Esther 
Gordillo, decidió los nombres de los consejeros y del presidente del IFE, Luis Carlos Ugalde 
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Fallo del TEPJF termina con cacicazgo, expresa el líder perredista 

Resolución en San Juan Chamula es de celebrarse por 
indígenas: Armando Juárez 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 14 

El líder perredista de la región de los Altos de Chiapas, Armando Juárez Cruz, señaló que lo que se está viviendo 
en San Juan Chamula es de celebrarse por los pueblos indígenas del país, pues es el fin de un cacicazgo de 
décadas. Creemos en los usos y costumbres, pero no en aquellos que lastiman los derechos fundamentales, afirmó. 
Lo anterior, al referirse a la resolución del TEPJF de anular las elecciones por las irregularidades en 41 casillas en 
ese municipio chiapaneco. 

Lamento profundamente lo que está haciendo Xóchitl Molina, a quien hacemos responsable de suscitarse algún 
hecho de agresión a partir de su discurso beligerante, acotó. Juárez Cruz destacó que el TEPJF resolvió al mismo 
tiempo del caso de Chamula, la situación de Veracruz, donde validó el triunfo del tricolor con su candidato Javier 
Duarte. Vemos al tribunal resolviendo en favor del PRI en Veracruz y por las irregularidades encontradas en 
contra del PRI en Chamula, finalizó. 

 

 

 

Democracia y paz nos llaman a acatar resolución del TEPJF, señalan 

Lamentan en San Juan Chamula violencia generada por 
pequeño grupo de priístas 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 12 

En San Juan Chamula se construye democracia y paz, por lo que es lamentable que un pequeño grupo de priístas, 
entre ellos Xóchitl Molina González, esté con discursos incendiarios tratando de llamar a la violencia, manifestó 
Ponciano Gómez Gómez, ex candidato del PRD a la presidencia municipal de San Juan Chamula. Al referirse a la 
resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de anular las elecciones por las 
irregularidades en 41 casillas, el ex candidato del PRD expresó que el resolutivo no está a discusión y en estos 
tiempos de democracia y paz todos debemos entenderlo. 
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Desconocen a funcionarios municipales y cierran la alcaldía 

Priístas de Chamula se oponen a repetir elección 

El TEPJF no midió las consecuencias de la anulación, señala dirigente 

Alegan que ganaron por usos y costumbres; comicios, mero requisito 

ELIO HENRÍQUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 35 

San Juan Chamula, Chis., 27 de octubre. Unos 5 mil indígenas priístas de este municipio se manifestaron para 
rechazar la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que la víspera anuló las 
elecciones del 4 de julio, las cuales supuestamente ganó Dagoberto Hernández Gómez, y ordenó la realización de 
comicios extraordinarios. Varios oradores argumentaron que Hernández ganó por más de 2 mil 200 votos y 
además triunfó en el plebiscito que se realizó en abril por usos y costumbres. 

Los chamulas acordaron desconocer al alcalde Domingo López González. Luego las autoridades tradicionales 
acompañadas por unos mil indígenas, acudieron al domicilio del edil para apoderarse del bastón de mando, 
símbolo del poder. El alcalde y su familia no se encontraban en la vivienda, que se ubica a dos cuadras de la plaza, 
afirmó uno de los priístas. 

Los inconformes también desconocieron al síndico, Domingo Gómez Díaz, y al tesorero municipal, Mario Gómez 
Santis, cercanos al munícipe, y cerraron con candado la puerta de la presidencia municipal, que se encontraba 
vacía. 

Desde ahora López González ya no es el presidente. Según los usos y costumbres del municipio, y por decisión del 
pueblo, la primera autoridad será el primer regidor, Fausto Santis Gómez, dijo un dirigente que pidió el 
anonimato. 

Comentó que los inconformes se retiraron a las 17 horas, luego que los representantes de 140 de los 150 parajes del 
municipio firmaron un acta con los acuerdos tomados. 

Por la noche, alrededor de mil 500 indígenas perredistas afines a Domingo López González, el alcalde desconocido 
por los priístas, rompieron el candado colocado en las puertas de la alcaldía y ocuparon el edificio. Una fuente 
gubernamental informó que el grupo iba encabezado por el propio López González, quien aseguró que recuperará 
el bastón de mando y gobernará hasta el 31 de diciembre. 

La secretaria de acción indígena del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Xóchitl Molina González, afirmó: Estamos 
asombrados por el resolutivo, que no tiene pies ni cabeza. Estamos manifestándonos enérgicamente en contra de 
esa dispocisión; sin embargo, aseguró que el tricolor es un partido de la legalidad y la gobernabilidad. 
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En conferencia de prensa, agregó: Desafortunadamente el TEPJF no midió todas las consecuencias de esta 
situación. Vamos a tratar de dialogar y ponernos en contacto con nuestros compañeros de San Juan Chamula, 
porque sería muy lamentable que hubiese derramamiento de sangre. El PRI no le apuesta a eso. 

–¿Participarán en las elecciones extraordinarias? 

–Pues tenemos que dialogar. La disposición es esa y debemos ser respetuosos, pero manifestamos nuestra 
inconformidad. No nos vamos a callar, porque quien calla otorga. 

Añadió que Chamula se rige por usos y costumbres, y en plebiscito nombra a sus gobernantes; la elección 
constitucional es meramente un requisito, porque sus costumbres son para ellos leyes, y para nosotros también 
porque están en los estatutos del partido. Aquiles Espinosa, dirigente estatal del PRI, afirmó que el TEPJF cometió 
excesos lamentables, pues a pesar de que en las consideraciones de su sentencia afirma que la parte actora del 
juicio de revisión constitucional demandó únicamente la nulidad de casillas, resolvió anular la elección. 

 

 

En el distrito 17 se tuvo la participación más baja; la más alta, en el 24: comité especial 

Votaron en las vecinales sólo 8.9% de los electores, señala 
informe final del IEDF 

En sesión del comité especial para el seguimiento del proceso vecinal se presentó ayer el informe de resultados 
finales del que se desprende que la menor votación de toda la ciudad se registró en el distrito 17 de la delegación 
Benito Juárez, donde participaron 3.8 por ciento de los electores (8 mil 261 votos), mientras que la más alta fue en 
el distrito 24, que comparten las delegaciones Tlalpan y Tláhuac, con 14.2 por ciento del electorado (23 mil 85 
votos). 

Del total de 40 distritos electorales, 23 tuvieron una votación por arriba del promedio general de 8.9, mientras que 
en los restantes 17 distritos la participación fue menor; entre éstos figuran dos de la delegación Cuauhtémoc, el 10 
y el 14, que comparte con Miguel Hidalgo, con 4.49 y 3.97; el otro distrito de Benito Juárez, el 20, que comparte 
con Álvaro Obregón, tuvo una participación de 4.65 por ciento. 

Entre otros distritos que alcanzaron mayor porcentaje están el 19 de Iztapalapa, con 13.94 por ciento, el 8 de 
Gustavo A. Madero, con 11.80, y el 33 de Magdalena Contreras, 31 y 30 de Coyoacán, con 11.37, 11.23 y 11.03 por 
ciento, respectivamente. 

De los 22 comités pendientes de integrar, 18 son empates de fórmulas en el cuarto lugar y deberá insacularse de 
entre los representante de ambas planillas al noveno integrante del comité; en un caso hay un empate de dos 
planillas en el primero y cuarto lugar y las tres restantes son empates de primer lugar, donde sólo participaron dos 
planillas. 



 
JUEVES 28  DE OCTUBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
8 

Cinco aspirantes buscan dirigir al PAN; el gobierno pretende influir en el relevo 

Gustavo Madero: no soy el candidato oficial, pero soy el bueno, 
que no quede duda 

Las declaraciones de Lujambio manifestaron que aspira a la Presidencia de la República, aseguró Josefina Vázquez 
Mota 

La diputada dijo que ella aún no define su precandidatura 

VÍCTOR BALLINAS, ANDREA BECERRIL Y LAURA POY 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 18 

El ex coordinador de los senadores del PAN, Gustavo Madero, consideró que desde el gobierno federal se pretende 
influir en el relevo de la dirigencia de Acción Nacional. Dijo que Roberto Gil es apoyado por panistas que ya no son 
funcionarios porque renunciaron y, ahora, como cualquier panista pueden darle su apoyo al candidato que deseen, 
pero, advirtió, yo soy el bueno. 

En tanto, la coordinadora de la bancada panista en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, afirmó que 
con la visita a España del titular de Educación Pública, Alonso Lujambio –quien demandó una deliberación 
responsable de la política luego de acusar al gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, de convertirse 
en prototipo del monólogo del espot y la noticia pagada–, el funcionario federal manifestó parte de sus intenciones 
como aspirante a la Presidencia de la República. 

En breve entrevista, indicó: lo respeto como a cualquier otro militante del partido, pero señaló que los motivos 
para asistir a un foro de debate sobre el futuro político del país es algo que el secretario tendrá que compartir. Yo 
soy muy respetuosa de la tarea que cada uno éste dispuesto a representar, e insistió en que aún no ha definido su 
precandidatura. 

En conferencia de prensa en el Senado, Madero manifestó que “es la primera vez en la historia del blanquiazul que 
existen cinco candidatos para ocupar la dirigencia nacional, esto es un buen dato que alienta y refleja el 
entusiasmo de participar en la contienda”. 

El panista dijo que los 381 consejeros y consejeras tendrán un menú de opciones, de perfiles y de propuestas que 
les permitirán escoger el mejor que necesita Acción Nacional para este momento. Se requiere un dirigente que 
mantenga la unidad y cercanía con la estructura en todos los estados, con el gobierno y la sociedad. 

Cuestionado respecto de que el gobierno federal respalda a Roberto Gil, Madero subrayó: lo apoyan panistas que 
ya no son funcionarios y que como cualquier otro pueden apoyar a quien deseen; ésa es la riqueza y la pluralidad 
del PAN. No soy el candidato oficial: soy el bueno, que no les quede la menor duda. Soy una persona 
comprometida con los ideales del partido, pero no soy el candidato oficial. 
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Deploran Yunes y Delgado resolución de las autoridades electorales 

AN y Convergencia no reconocerán a Duarte como gobernador 
de Veracruz 
ANDRÉS TIMOTEO MORALES 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 35 

Jalapa, Ver., 27 de octubre. Miguel Ángel Yunes Linares, candidato de los partidos Acción Nacional y Nueva 
Alianza a la gubernatura de Veracruz, y Dante Delgado Rannauro, postulado por la alianza formada por los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, criticaron la sentencia del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que validó el triunfo del priísta Javier Duarte de 
Ochoa. 

El fallo es contrario a la democracia y a la mayoría de los veracruzanos que el 4 de julio votaron por un cambio, 
afirmó Yunes en una entrevista radiofónica. Delgado Rannauro declaró que acatará la sentencia del TEPJF pero 
no la avalará, y comparó a los magistrados con el antiguo pretor romano Poncio Pilatos, porque simplemente se 
están lavando las manos. El presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, Enrique Cambranis Torres, dijo que 
su partido acatará el veredicto del TEPJF, pero tampoco reconocerá a Duarte como gobernador. 

 

 

Pagó el PRI la lealtad del PVEM con la ley simi: PRD 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 18 
La dirigencia nacional del PRD acusó que el PRI pagó con la aprobación de la llamada ley simi la lealtad que le ha 
brindado el PVEM, hecho que anticipa el acuerdo entre los dos partidos para mantenerse aliados en las elecciones 
que se avecinan. 

En un comunicado, manifestó que la aprobación de las reformas a la Ley del Instituto Mexicano del Seguro Social 
para permitir que dé vales de medicinas a derechohabientes, esconde negocios millonarios para la familia 
González Torres a costa de las finanzas de la seguridad social. 

Sienta precedente el desaseo con el que se condujo el presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, 
el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín, quien hizo caso omiso de la forma incorrecta en que se presentó el dictamen 
y evidenció una conducción facciosa del procedimiento de votación para evadir los señalamientos y objeciones que 
se formularon respecto del contenido de la reforma promovida por el vicecoordinador del PVEM, Pablo Escudero 
Morales. 
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Ortega rechaza candidaturas por encuestas 
ÁNGEL BOLAÑOS 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 40 

No solamente el PRD, sino todos los partidos políticos, debería llevar a votaciones externas la elección de sus 
candidatos, particularmente de jefe de Gobierno y delegados políticos; eso es parte de lo que reclama la 
ciudadanía: que se abran espacios, que no sea por cuotas ni se venda la idea de que una encuesta diga quién es el 
mejor posicionado y luego resulta que no es así, afirmó el ex delegado de Gustavo A. Madero, Joel Ortega Cuevas. 
Al presentar el plan de trabajo de Ciudadanía y Democracia, luego de que el Instituto Electoral del Distrito Federal 
aprobó su registro como agrupación política local (APL), confirmó su militancia perredista y su decisión de 
permanecer en dicho partido, aunque admitió que no ha refrendado su afiliación. 

Ortega dijo que suscribe el pronunciamiento de Clara Brugada, Benito Mirón, Armando Quintero, Martí Batres y 
Pablo Gómez en defensa del método de elección universal, libre, directa y secreta del candidato del PRD a jefe de 
Gobierno. Para mí la mejor encuesta es la de las urnas y me parece que, en el caso concreto del PRD, sería muy 
saludable para la vida y el futuro del partido, sobre todo por los graves problemas internos que tiene, que la 
elección sea como se ha acostumbrado desde que se eligió candidato a Cuauhtémoc Cárdenas. 

 

 

Descarta que su partido busque afectar las líneas de mando en las fuerzas armadas 

Están a debate todos los fueros, no sólo el militar, asegura 
Alejandro Encinas 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
   
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 12 

La bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados sostuvo que en la 
búsqueda de acotar el fuero militar la intención no es afectar las líneas de mando ni la disciplina en las fuerzas 
armadas, sino delimitar con toda claridad el ámbito de su actuación, especialmente en regiones donde se han 
generado conflictos con la sociedad civil. Durante el foro Justicia Militar y Derechos Humanos, el coordinador de 
la bancada perredista, Alejandro Encinas Rodríguez, señaló que el debate sobre el fuero militar, a partir de la 
iniciativa presidencial en esa materia, también abrirá la discusión sobre la vigencia y el alcance de los fueros de los 
legisladores y los funcionarios públicos. 
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Afirmó que además de la violencia, el país vive graves problemas de impunidad, la cual facilita la ausencia de 
reglas muy claras para impedir abusos de la autoridad o de quienes detentamos un fuero de cualquier naturaleza. 
En momentos en que la sección instructora de la Cámara de Diputados decide si ha lugar a que se inicie un juicio 
de desafuero al diputado Julio César Godoy Toscano (PRD), Encinas Rodríguez sostuvo que los fueros que otorga 
la Constitución a mexicanos por razón de su cargo político están a debate. 

Todos los fueros. No solamente el militar, también del que gozamos legisladores y funcionarios, porque 
indudablemente la prevalencia de fueros no perfectamente definidos y acotados genera, en ocasiones, no sólo 
violaciones a derechos humanos, sino también impunidad, expresó. Refirió que para el PRD, la discusión sobre los 
alcances del Código de Justicia Militar, que garantiza a integrantes de las fuerza armadas que cometan delitos de 
orden civil ser procesados en juzgados castrenses, es una prioridad, al igual que la ley en materia de seguridad 
nacional. 

Para nosotros es muy importante este tema, y dilucidar con toda precisión los alcances de reformas 
constitucionales y legales, porque es importante que, en momentos en que el país está en una situación muy 
delicada, se eviten los abusos por prevalencia del fuero, indicó. Encinas expuso que su bancada está en la mejor 
disposición de entrar a un debate de fondo en esos temas, y que la minuta del Senado respecto del fuero militar 
será objeto de una muy profunda discusión por las implicaciones que tiene. Refirió que mientras en el Senado se 
estudia la iniciativa presidencial de reforma al Código de Justicia Militar, en las comisiones de Defensa Nacional, 
de Marina y de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados se revisa la minuta de Ley de Seguridad Nacional, 
que será discutida además en la Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional. 

 
Fox se equivocó; no actuó a tiempo contra el crimen: Calderón 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 9 

Por primera vez desde que comenzó su gobierno, el presidente Felipe Calderón cuestionó a su antecesor, Vicente 
Fox Quesada, por su política en materia de seguridad pública y en el combate al narcotráfico. En entrevista con la 
cadena BBC de Londres, el mandatario dijo que (en ese sexenio) no se actuó a tiempo para enfrentar lo que en la 
actualidad es uno de los grandes desafíos de su gobierno. Sin embargo, negó que la actuación del crimen 
organizado pueda equipararse a una insurgencia, como lo asegura la estadunidense secretaria de Estado, Hillary 
Clinton. Tengo un gran respeto por el ex presidente Fox, pero creo que cometió muchas equivocaciones en este 
asunto. Quizás la más importante fue no actuar a tiempo en relación con el mismo. Creo que si México hubiera 
comenzado a luchar contra este problema hace 10 años, estaríamos hablando ahora de un asunto completamente 
diferente. 

Calderón señaló que el país no vive una guerra en el sentido estadunidense del término, sino que se enfrenta al 
crimen organizado para establecer el estado de derecho y garantizar la seguridad a la sociedad mexicana. No se 
trata sólo del narcotráfico, sino del crimen organizado en su conjunto, para lo cual se ha empeñado en la estrategia 
a la Policía Federal y el Ejército, aunque reconoció que México está tratando de limpiar las instituciones de 
seguridad publica. 



 
JUEVES 28  DE OCTUBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
12 

El titular del Ejecutivo federal rechazó que la situación mexicana se equipare a las consideraciones que ha hecho 
Hillary Clinton, sobre la insurgencia, por lo que, a pregunta expresa, hizo referencia a la visión que tiene el 
presidente de Estados Unidos, Barack Obama, sobre el problema, que dista de los planteamientos de la secretaria 
Clinton. Calderón Hinojosa insistió en enfatizar en las responsabilidades de Estados Unidos en la situación de 
México, tanto por tratarse del principal país de consumo de drogas en el mundo, como por el tráfico de armas de 
alto poder que ha sido favorecido con la legislación que prevalece en esa nación. 

Finalmente, dijo que el tema de la legalización de las drogas es un asunto que está a debate en México, por las 
diversas consideraciones que implicaría. Sobre el planteamiento de Fox respecto de la legalización, dijo que era su 
punto de vista, pero señaló que una medida de ésas facilitaría el acceso de los jóvenes a las drogas, con todas sus 
implicaciones. 

 
 
 
 
 
 
Luto en Argentina 

Condolencias de Calderón 
ALONSO URRUTÍA, ENVIADO 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 3 

Jiutepec, Mor., 27 de octubre. El presidente Felipe Calderon externó condolencias a su homóloga argentina, 
Cristina Fernández de Kirchner, por el fallecimiento de su esposo, el ex mandatario Néstor Kirchner. Lamentó el 
deceso de quien fue pieza clave en lapuesta en marcha del acuerdo de asociación estratégica entreambos países. 

Calderon aludió al fallecimiento del ex mandatario poco antes de iniciar los Diálogos por la Seguridad realizados 
en este municipio. 

Más tarde, en un comunicado difundido por Los Pinos, se añade que el Presidente y su esposa, Margarita Zavala, 
expresan, en nombre de México, sus profundas condolencias a su esposa, Cristina Fernández de Kirchner, 
presidenta de la República de Argentina, así como al gobierno y pueblo de esa gran nación hermana. 
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Es posible someter a la delincuencia, asegura en Jiutepec, Morelos 

Calderón califica de actos de barbarie los recientes asesinatos 
de adolescentes 
ALONSO URRUTIA Y RUBICELA MORELOS 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 7 

Jiutepec, Mor., 27 de octubre. Al encabezar los Diálogos por la Seguridad en esta entidad, el presidente Felipe 
Calderón Hinojosa condenó las recientes ejecuciones masivas perpetradas en Ciudad Juárez, Chihuahua; Tijuana, 
Baja California, y Tepic, Nayarit. Nada justifica esos condenables actos de barbarie. Se trata de hechos de 
criminales sin escrúpulos que arrebatan vidas inocentes. Jóvenes que luchaban por labrarse un futuro, por superar 
las adicciones, dijo. 

Por otro lado, el mandatario reconoció: Sé que hoy existe incertidumbre y pesar en nuestra sociedad (por la 
inseguridad), pero a todos les digo, con absoluta certeza, que sí es posible someter a la delincuencia, que no será 
fácil ni será rápido, pero sí es posible. Sin embargo, Calderón demandó mayor corresponsabilidad de los tres 
niveles de gobierno y pidió más participación social. 

Los Diálogos por la Seguridad se iniciaron con un minuto de silencio solicitado por el Presidente en memoria de 
los jóvenes inocentes muertos en las ejecuciones masivas perpetradas en los días recientes en Ciudad Juárez, 
Tijuana y Tepic. Los criminales, en su barbarie homicida e irracional, en su ciega y desesperada guerra intestina o 
contra sus adversarios, asesinan sin piedad y sin escrúpulos, causando en su actuar la pérdida de muchas vidas 
inocentes. 

Calderón se extendió en su repudio contra estos asesinatos y la exacerbación de la violencia derivada de la 
actuación de la delincuencia organizada. Dijo que este tipo de acciones sólo pretenden intimidar a la sociedad, 
paralizar a las autoridades y doblegar al Estado, lo cual no debe permitirse. 

El mandatario subrayó el riesgo de la población juvenil, objetivo del narcotráfico, sea por la vía de fomentar 
adicciones o para engancharlos en sus filas para incorporarlos como sicarios y luego abandonarlos a su suerte para 
que encuentren la muerte. 

Durante las participaciones de representantes de organizaciones locales, Ana María Sánchez Galindo, del Centro 
Regional de Investigaciones Multidisciplinarias, pidió una política integral para enfrentar el fenómeno de la 
delincuencia, porque el Ejército Mexicano no puede resolver el problema de la pobreza, de la corrupción, de la 
marginación. 

Se requiere de una política de seguridad global y corregir problemas derivados del desarrollo regional que produce 
desigualdad y corregir fenómenos como la distribución del ingreso, el desempleo o las carencias de salud o 
educación, agregó Sánchez. 
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En la intervención inicial, Calderón solicitó mayor participación social para que se exija el cumplimiento de 
compromisos y la entrega de resultados concretos en materia de seguridad. Esto permitiría, junto con mejores 
sistemas de evaluación y control de la política de seguridad, lograr mejores resultados, señaló. 

Subrayó la importancia de la corresponsabilidad entre los tres niveles de gobierno y que no existan pretextos de no 
involucrarse con argumentos de que no son ámbitos de competencia, al tiempo que pidió dejar de lado las 
diferencias políticas para construir una visión de Estado que trascienda periodos de gobierno en la lucha contra la 
delincuencia. 

No hay nada que favorezca más la impunidad y la delincuencia que la división de la clase política, las excusas sobre 
las responsabilidades que debemos asumir, dijo el Presidente. 

A su vez, el gobernador de Morelos, Marco Antonio Adame, sostuvo que el incremento de la violencia es un 
problema complejo, pues la escalada del crimen organizado representa un desafío al Estado, y se requiere la 
corresponsabilidad de las diversas autoridades involucradas en el ámbito de la seguridad. 

Asimismo, destacó el problema del estado, caracterizado por ser una entidad de paso y reconoció que hay una 
disputa por la plaza tras la desaparición de los mandos originales. 

Adame externó su respaldo absoluto a la iniciativa presidencial sobre el mando único policial, proyecto que tiene 
el consenso en el seno de la Conferencia Nacional de Gobernadores. No es un cambio sencillo, hay inercias y 
resistencias, algunas auténticas y otras interesadas. Necesitamos un nuevo modelo de organización en los ámbitos 
de seguridad y procuración de justicia, dijo. 

Pidió finalmente redoblar la presencia militar en la zona limítrofe con el estado de Guerrero, donde hay mayor 
actividad del crimen organizado. Consideró que un reforzamiento pudiera inhibir estas prácticas, al tiempo que 
destacó que su gobierno promueve mayor colaboración con el Ejército Mexicano para capacitar a la policía local. 
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El secretario acusó al gobernador de rehuir el debate y de ser prototipo de la nota pagada 

Hace más de 200 años que los temas nacionales no se 
resuelven en España, revira Peña Nieto a Lujambio 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 14 

Toluca, Mex., 27 de octubre. El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, afirmó que hace más de 
200 años los temas nacionales no se resuelven desde España, sino aquí es donde hay que atenderlos; esto, en 
respuesta a las críticas que le lanzó desde Madrid el secretario de Educación, Alonso Lujambio, quien señaló que el 
mandatario mexiquense rehúye el debate, al no presentarse en un foro al que ambos fueron invitados. 

Peña Nieto mencionó que a pesar de los señalamientos del funcionario federal, quien dijo que el gobernador 
mexiquense es un “prototipo del monólogo del espot y la nota pagada” y que buscaba sólo acudir a actos “con 
auditorios controlados”, no caerá en provocaciones. 

El mandatario estatal agregó que “pierden su tiempo” quienes con ataques intentan distraerlo de la tarea de 
gobernar el estado, con temas relacionados con la sucesión presidencial. 

Entrevistado en esta ciudad, tras asistir a un acto con el magisterio estatal, Peña Nieto aclaró que desde hace 
semanas informó no podría atender la invitación que le hicieron para presentarse en el foro México Norte Sur, al 
que asistieron Alonso Lujambio y el jefe del Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard. 

“Ahora nadie puede decirse sorprendido de que no asistí, porque avisé que estaría ocupado con la Cumbre de 
Negocios que se desarrolló en Toluca.” 

Sobre las declaraciones de Lujambio, expresó: “hace más de 200 años que los temas nacionales no se resuelven 
desde España, sino es aquí donde hay que atenderlos”. 

Agregó que las criticas reflejan “la impaciencia que hay en algunos” por entrar en el terreno del debate de cara a la 
sucesión presidencial. 

“Yo no voy a caer en esa impaciencia ni voy a entrar a otros terrenos; yo estoy ocupado con mi prioridad, que es 
gobernar el estado de México hasta el último día de mi mandato”, abundó. 

Se dijo “muy consciente de que habrá más ataques” en su contra, “por razones que todos conocemos y que son 
muy evidentes” en torno a la sucesión presidencial. 
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Secretarios de Peña Nieto, a distritos claves 
ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 35 

Toluca, Mex., 27 de octubre. El gobierno del estado de México rediseñó su programa de regionalización para que a 
partir de esta semana todos los secretarios, subsecretarios y hasta directores de área del gabinete estatal sean 
responsables de uno o más distritos electorales. 

Los ajustes se realizaron la semana pasada, pero se habían mantenido en secreto. Hoy el gobernador Enrique Peña 
Nieto admitió el rediseño del programa de regionalización, pero negó que tenga fines electorales. La única 
intención, dijo, es que los funcionarios verifiquen que los compromisos que asumió como candidato en 2005 se 
cumplan antes de finalizar su gestión, el 15 de septiembre de 2011. 

El secretario de Desarrollo Agropecuario, Arturo Osornio, ahora será responsable, junto con subsecretarios y 
directores de esa dependencia, de los distritos electorales en Nezahualcóyotl. 

En el distrito electoral de Huixquilucan, que comprende parte de Naucalpan y Lerma, el responsable será el 
secretario de Comunicaciones Gerardo Ruiz Esparza, a quien se identifica con el grupo de Alfredo del Mazo 
González, considerado el delfín de Peña Nieto. 

El nuevo secretario de Desarrollo Social, Alejandro Ozuna, supervisará los distritos de Naucalpan y Tlalnepantla, 
en tanto que la secretaria de Turismo, Martha Hilda González Calderón, atenderá el que comprende Almoloya de 
Juárez y Zinacantepec. 

Los distritos del oriente del estado, que incluyen los municipios de Chalco, Valle de Chalco y Texcoco, estarán 
atendidos por el secretario del Transporte, Luis Felipe Puente. 

En Ecatepec, el responsable será el secretario del Agua, David Korenfeld Federman, y en Tecámac, el secretario de 
Salud, Gabriel O’Shea. 

El secretario de Educación, Alberto Curi, que tenía a su cargo Toluca, ahora también tendrá bajo su 
responsabilidad el distrito de Metepec, en tanto que la titular del DIF, Laura Barrera, quien atendía Ixtapan de la 
Sal, ahora se hará cargo del distrito de Tenango, y sus distritos quedarán en manos deel secretario de Finanzas, 
Raúl Murrieta. 
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Existe plena coincidencia en que es necesario reactivar la economía nacional, señala 

Como los comerciantes, queremos que se generen empleos, 
afirma López Obrador 
JUAN CARLOS G. PARTIDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 14 

Guadalajara, Jal., 27 de octubre. Andrés Manuel López Obrador dijo a los comerciantes más ricos de esta ciudad 
que entre ellos y su movimiento son más las coincidencias que las divergencias en el concepto de modelo 
económico, pues en todos encontró la preocupación por lograr un cambio de fondo en el país. De gira en 
Guadalajara, el ex candidato presidencial se reunió con afiliados a la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) y de 
la Unión de Comerciantes del Mercado de Abasto. No hay diferencias de fondo, en el modelo económico lo que 
queremos es que se reactive la economía, que se generen empleos, en eso hay plena coincidencia. Vamos a seguir 
platicando, intercambiando puntos de vista más adelante, agregó. 

Queremos que de manera directa conozcan qué cosas proponemos, para que no haya distorsión, que nadie quiera 
echar a andar una campaña mediática para meterle miedo a la gente, les dijo. 

Comunicación directa 

Respecto de la mafia que se apoderó del país, aseveró, una vez terminadas sus dos reuniones con el sector 
empresarial: lo más seguro es que van a volver a recurrir a la misma estrategia perversa de manipulación y 
engaño; entonces, es mejor la comunicación, que nos entendamos de manera directa y que con mucha claridad se 
sepa qué es lo que proponemos, qué somos y qué no somos.  

Señaló que sus giras forman parte de una consulta nacional, y ratificó que la guerra sucia en su contra en la 
pasada contienda presidencial fue producto de las cúpulas empresariales dirigidas por traficantes de influencias, 
que no son siquiera empresarios, como Claudio X. González, Gastón Azcárraga y José Luis Barraza, junto a 
Vicente Fox y Carlos Salinas. 

Miguel Alfaro Aranguren, presidente de la Canaco Guadalajara, apuntó que invitaron al ex candidato presidencial, 
una persona que es polémica y quizá sí sea un poco más polémica dentro del sector empresarial, pero existe la 
certeza de que dialogando con quien piensa diferente se construyen muchas más cosas en favor de ambas partes. 

–¿Sigue siendo un peligro para México? –se le preguntó. 

–Es muy difícil catalogar a alguien así. Nunca le hemos puesto ese calificativo a nadie. El peligro para México es lo 
que estamos dejando de hacer todos los días por transformar este país, ese es el gran peligro, y a veces nos 
pasamos discutiendo las diferencias en vez de buscar las coincidencias para ponernos a trabajar en torno a ellas. 
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López Obrdor, acompañado todo el día por el alcalde de Tlajomulco, Enrique Alfaro Ramírez –quien ganó por vez 
primera para los partidos de la Revolución Democrática y del Trabajo un municipio de la zona conurbada de 
Guadalajara–, se reunió más tarde con cientos de estudiantes de la Universidad de Guadalajara y otras personas, 
ante quienes presentó la parte política de su proyecto de gobierno. 

En el encuentro, López Obrador afirmó que por la vía democrática se conseguirá la recuperación de Jalisco, 
gobernado por Acción Nacional. Sostenemos que el estado está convertido en un comité al servicio de una 
minoría, de una mafia, y que es necesario su rescate para ponerlo al servicio del pueblo y la nación. Y hacerlo de 
manera democrática, por eso la decisión de participar en las elecciones de 2012, apuntó el ex jefe de Gobierno 
capitalino. 

 

La SHCP debe dar a conocer convenios con estados: Ifai 
ELIZABETH VELASCO C. 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 19 

El pleno del Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai) ordenó a la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) que difunda los convenios de reasignación del Presupuesto de Egresos 2010 a las entidades 
federativas que presentaron uno o más proyectos de inversión e infraestructura en la cartera de programas. 

La comisionada ponente, María Marván, advirtió que Hacienda no puede alegar incompetencia, porque en su 
unidad de Inversiones las entidades federativas registran los proyectos de infraestructura respectivos. Inclusive, es 
una condición para que cada año la SHCP integre el Presupuesto de Egresos de la Federación. 

La dependencia deberá realizar una búsqueda exhaustiva en la unidad referida y otras, y entregar documentos y 
convenios suscritos con los estados. Inicialmente, la SHCP remitió al solicitante a la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes, pero luego de revisar las atribuciones legales de Hacienda, el Ifai determinó que es asunto de su 
competencia. 

Además, el pleno del Ifai ordenó a la Secretaría de Salud (Ssa) difundir el número de indígenas infectados con 
VIH-sida, los programas con que los atiende, cantidad de pacientes que acuden a los hospitales del sector y el 
costo erogado en cada uno. Los datos de los indígenas deben entregarse en forma desagregada por género, edad y 
condición socioeconómica de cada afectado. 

La Ssa había informado que cualquier ciudadano que carece de seguridad social tiene acceso gratuito al 
tratamiento contra el VIH-sida, y que hasta el 31 de diciembre de 2009 mil 296 indígenas fueron atendidos por la 
dependencia con un costo promedio anual de 50 mil 304 pesos por persona. Sin embargo, no precisa si ese 
número corresponde exclusivamente a grupos étnicos, por lo que se le ordenó una nueva búsqueda. 
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Cada año se ejecutan 200 mil obras que no benefician a la población 

No difunde 70% de las alcaldías su monto presupuestal ni 
manejo: ASF 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 19 

Estados y municipios registran opacidad en el manejo de sus programas sociales y falta de claridad en la 
distribución de los recursos públicos, coincidieron funcionarios y expertos en el foro Transparencia, rendición de 
cuentas y corresponsabilidad, organizado por el grupo parlamentario del PAN. Según datos de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), existen gran cúmulo de irregularidades y rezago en la aplicación del presupuesto. 
Entre otras, que el manejo de los recursos transferidos “carece de transparencia y de rendición de cuentas, y 
algunas cuentas públicas no tienen carácter público o no son de fácil acceso”. 

Juventino Pineda Pinto, director general de la Auditoría a los Recursos Federales en Estados y Municipios de la 
ASF, explicó durante su participación en el Museo de Artes Populares, donde se llevó a cabo el foro, que de las 
alcaldías (2 mil 440 en el país) 70 por ciento no difunden el monto que reciben de presupuesto ni las obras por 
realizar, mientras en 74 por ciento de los casos, la información enviada a la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público no coincide con la de sus registros contables y presupuestarios. 

Explicó que cada año se ejecutan 200 mil obras de infraestructura y servicios básicos en los ayuntamientos, pero, 
según las auditorías practicadas a los fondos para la Infraestructura Social Municipal y de Aportaciones para el 
Fortalecimiento de los Municipios y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal, hay obras y acciones 
que no benefician a la población en rezago social. 

Además, hay falta de documentación probatoria del gasto, recursos ejercidos por encima de los límites 
establecidos, conceptos de obras pagados no ejecutados y de mala calidad, recursos transferidos a otros fondos o 
programas; falta de retención del ISR, entre otras muchas deficiencias. 

Subrayó, con base en datos de la Cuenta Pública de 2008, que “sólo se ejerció 80.5 por ciento de lo asignado para 
todos los municipios”, lo cual provoca un desfase que “afecta al siguiente ejercicio y pospone beneficios para la 
población”. 

Javier Gala Palacios, del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado, resaltó que al analizar los programas 
sectoriales del gobierno encontraron ausencia de metas anuales e intermedias, lo cual “dificulta la evaluación del 
desempeño, lo cual deja como única opción asumir una tendencia lineal”. 

A su vez, el Centro de Investigación para el Desarrollo estableció que en general “las leyes estatales de contabilidad 
gubernamental están lejos de fijar bases claras, comparables y homogéneas entre las entidades, además de que 
existe una gran discrecionalidad y disparidad en la distribución de recursos de los gobiernos de los estados hacia 
sus distintas regiones, creando incertidumbre e ineficiencia en su uso, principalmente para los gobiernos 
municipales”. 
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Avala Ulises Ruiz a titular de Finanzas 
AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 37 

Oaxaca, Oax., 27 de octubre. El gobernador Ulises Ruiz Ortiz negó que la Procuraduría General de la República 
(PGR) investigue al secretario de Finanzas del estado, Miguel Ángel Ortega Habib, por lavado de dinero. 

La semana pasada el Ministerio Público Federal informó que se indaga si Ortega Habib está involucrado en el 
manejo de recursos de procedencia ilícita, delito por el cual se dictó auto de formal prisión al sobrino del 
funcionario, Daniel García Teruel Ortega, y a su hermana, Martha Habib Ortega, presos desde hace dos semanas 
en el penal de máxima seguridad de Puente Grande, Jalisco. 

En entrevista colectiva, Ruiz Ortiz aseguró que sólo conoce “unas declaraciones” del secretario, quien dijo que sus 
familiares tenían problemas, pero ello “no tiene nada que ver con el gobierno del estado ni con su cargo, y que ese 
proceso lo enfrentan sus parientes”. 

Respecto a la petición que Ruiz Ortiz habría hecho a Margarita Liborio para que dejara su escaño de diputada 
federal a Ortega Habib, el gobernador contestó: “No, no hay nada de eso. Son puros chismes, especulaciones. No 
hay ni siquiera una investigación y, por ese motivo, no tiene nada que ver con mi gobierno”. 

Dijo confiar plenamente en su colaborador y que “por eso está al frente” de la Secretaría de Finanzas, pero “si 
hubiera algún ilícito para eso están las instancias. Si hubiera alguna situación irregular, que se presenten las 
denuncias y se proceda”. 

El mandatario estatal comentó que Ortega Habib le informó que se trata de un problema “que tiene su sobrino e 
involucró a su mamá (la hermana del secretario)”, y advirtió que su administración no va a caer en 
“especulaciones” y ”golpeteos” políticos. 
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Según el índice de Transparencia Internacional, el país bajó de 3.3 a 3.1 de calificación 

Vergonzoso, que México ocupe el sitio 98 de las 178 naciones 
más corruptas: Marván 

El resultado obedece al embate sistemático del gobierno contra la transparencia, por lo que la comisionada 
demandó a la administración de Calderón una “actitud más favorable” 

ELIZABETH VELASCO, CIRO PÉREZ, VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 28 de octubre de 2010, p. 19 

La comisionada del Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai), María Marván, calificó de “vergonzoso” el 
sitio 98 que México ocupa entre 178 naciones que integran el ranking internacional sobre corrupción, con la peor 
calificación en la última década. En tanto, la dirigencia nacional del PRI aseguró que el gobierno de Felipe 
Calderón será juzgado el 5 de julio de 2012 no sólo por su fracaso luego de proclamarse como el “Presidente del 
empleo”, sino por encabezar una administración con las peores calificaciones en materia de transparencia y 
honestidad. 

Por su parte, el secretario de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, afirmó que preocupa al gobierno federal 
que el organismo Tranparencia Internacional califique al país como una nación en la que la corrupción aumentó, 
lo cual debe tomarse como un llamado, aunque, agregó, “hay que tener claro que esta calificación es la percepción 
que se tiene de México en el extranjero”. 

En entrevistas por separado, Marván apuntó que “estamos en un sitio no sólo no honroso, sino vergonzoso, y se 
debe en mucho al embate sistemático que ha habido recientemente en el país contra la transparencia”, por lo que 
demandó que la actual administración federal asuma una actitud “mucho más favorable” hacia esta tarea. 

Al respecto, Emilio Gamboa, líder del sector popular del PRI, consideró que los resultados del Índice de 
percepción de la corrupción 2010, que dio a conocer este martes Transparencia Internacional, en el que México 
bajó de 3.3 a 3.1 en su calificación por el combate a la corrupción, aseveró que con ello se confirma que Felipe 
Calderón ha fallado en el cumplimiento de todas sus ofertas de campaña. 

Entrevistado en el Senado, Vega Casillas agregó que no se deben desconocer todas las reformas ni el trabajo que se 
han hecho para combatir la corrupción, y los resultados vistos en los casos de Pemex, de Fovissste y otros. 

Sobre el tema, el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Ernesto Cordero, desestimó que 
información sobre altos niveles de corrupción en el país alejen la inversión extranjera. Habrá más capitales, 
aseguró, con la Ley de Ingresos aprobada por el Congreso, mientras el procurador general de la República, Arturo 
Chávez Chávez, indicó que la corrupción debe combatirse en los tres órdenes de gobierno, pues la honestidad es 
esencial para que México avance. 
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Astillero 

Y, sin embargo... se mueren 

Masacres trivializadas 

FC critica a Fox 

IFE Tercer Grado 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Calderón pierde cada día más la proporción de los hechos. Ayer se aventó la puntada tragicómica de pedir un 
minuto de silencio por los jóvenes masacrados, como si las funciones de que se apropió en 2006 fueran 
meramente ceremoniales, como si él y su aparato de poder mal usado pudieran condolerse de las desgracias 
nacionales en el mismo tono de resignación que un ciudadano sin mando, compareciente a larga distancia porque 
no se atrevió a ir una vez más a Ciudad Juárez ni a Tijuana a desgranar los planes y discursos que sólo han 
quedado en eso, emisor robotizado de mensajes de solidaridad luctuosa que acaban sonando a burla cuando 
menos por ineficacia demostrada y ahora virtualmente confesa. 

Calderón vive en una burbuja que le lleva a defender internacionalmente su guerra de genocidio nacional mientras 
en California los consumidores de mariguana aguardan la posibilidad de un placentero acceso legalizado a la 
mercancía que cruzando la línea fronteriza causa muertes y horror. Felipe belicista que se muestra molesto con los 
gringos que le embarcaron en la violencia extrema que desde ahora marca funestamente su administración y de la 
que, sin embargo, esos jefes imperiales ahora parecen desentenderse, cambiantes ya los términos drásticos en que 
el mayordomo del traspatio ejecutó las órdenes originales. 

Helo allí, al hermano de la precandidata Cocoa, criticando a cadenas extranjeras de televisión, la BBC de Londres, 
porque en sus reportajes sobre el infierno mexicano no consignarán –así lo apuesta, retador; digan lo bueno de 
México, les exige– que en ciudades de Morelos la gente vive tranquila y pasea con sus hijos en carreolas por las 
calles, sin esas historias de tiroteos, secuestros y amenazas cotidianas, según le platica el dirigente de la cámara de 
restauranteros y él, FC, lo da inmediatamente por versión oficial casi digna de boletín de prensa. Cuernavaca ya no 
sería la ciudad de la eterna balacera sino del paraíso recobrado, de acuerdo con esas interpretaciones. A la misma 
BBC, Calderón aseguró que no se arrepiente de haber declarado la guerra al narcotráfico, y en una respuesta 
directa al activismo de Vicente Fox contra las políticas bélicas felipistas, dijo que el gran error del esposo de la 
señora Marta fue no haber declarado a tiempo esas hostilidades contra el comercio ilegal de drogas, tema en el que 
habría cometido muchas equivocaciones. 

Otro cándido declarante, el secretario Cordero, encargado de la hacienda pública, se aferra al valor probatorio de 
sus puras palabras para asegurar que la corrupción y la opacidad mundialmente triunfadoras del México de 
Calderón no afecta a los inversionistas extranjeros, ni nada por el estilo (el intrépido negador de la realidad ha de 
estar preparando alguna medida fiscal para compensar a los capitalistas foráneos de los gastos bajo la mesa que 
deban hacer para realizar ciertos trámites oscuros). 
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Y, sin embargo... se mueren. Ahora al mayoreo. La trivialización de la masacre: antes eran individuos, ahora son 
grupos. Las decenas trágicas abultan los encabezados periodísticos y suben de nivel las exclamaciones de asombro 
y de enojo. Con indicios preocupantes porque, de pronto, pareciera que se está frente a hechos criminales que 
apuntan a limpieza social o amedrentamiento clasista (gremios: mecánicos en Acapulco, lavacoches en Tepic), 
pero también frente a la creación sistemática de las condiciones de horror colectivo que posibiliten estados de 
excepción. En la práctica, varias ciudades del país viven ya bajo un régimen de supresión de derechos y libertades, 
sometidos el poder civil y la legalidad a los mandos de los cárteles dominantes y a la reacción de los cuerpos 
militares y policiacos. 

Pero en la burbuja del caldero la vista está puesta en la manera de seguir en el poder. Desde España, donde fue a 
participar en sesiones de sesudos análisis sobre el botín también llamado México, el secretario de educación 
pública, Alonso Lujambio, se deja ir contra quienes aspira a que sean sus adversarios: Enrique Peña Nieto y 
Marcelo Ebrard. Valentías transoceánicas que significarían, según sus acomedidos traductores, que el rehén de 
Elba Esther Gordillo ha decidido acelerar el proceso de su presunta postulación, cansado de la prolongada 
indefinición en que Calderón ha mantenido a su escuálida caballada o impulsado a esas audacias declarativas por 
ese mismo jefe pinolero que suele jugar con varias cartas y barajas al mismo tiempo aunque a fin de cuentas el 
minimalismo de origen se impone y las soluciones y resoluciones acaban siendo tan cerradas y disminuidas como 
si el inventario disponible en realidad siempre hubiera sido ínfimo. 

En el IFE, mientras tanto, discursos verdes a punto del llanto y entrega emocionada de reconocimiento de los seis 
consejeros que seguirán cobrando a tres que ya no lo harán allí. Tres corresponsables históricos de las elecciones 
de 2006 que no fueron acompañados en la despedida por los representantes del PRD y el PT. El consejero 
presidente, Leonardo Valdés Zurita, espléndido en los adjetivos de elogio para los salientes y para las tareas que ha 
realizado y realizará esa impugnada institución organizativa de lo electoral, a la que pronto llegarán los relevos que 
garanticen la continuidad del esquema de apariencias y maniobras concebidas para convalidar resultados al gusto 
de esas elites tan complacidas consigo mismas. Las propuestas que según filtraciones nocturnas habrían sido 
aprobadas por los principales partidos, a la hora del reparto del botín, tendrían como personajes estelares a Arely 
Gómez, por parte del PRI (con lo que Televisa tendría su consejera Tercer Grado), María de los Ángeles Fromow, 
por el flanco panista (una concesión al grupo del general Rafael Macedo de la Concha, quien fue titular de la PGR 
con Fox) y Emilio Álvarez Icaza por el PRD (izquierda pintadita de azul). Claro que, como en la Bolsa de Valores, 
todo puede cambiar en unos segundos. 

Y, mientras los trabajadores de Mexicana de Aviación son enfrentados por la Policía Federal, ¡hasta mañana! 
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Clase Política 

Exigencia a EU 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Esta vez el presidente Felipe Calderón logró la unidad. Los coordinadores de todos los partidos representados en 
el Senado exigieron coherencia al gobierno de Estados Unidos: o autorizan o combaten el consumo de drogas. 

El mensaje lo expresaron los legisladores al subsecretario de Estado de Estados Unidos, James B. Steinberg, a 
quien demandaron también control sobre las armas que se venden a México. 

La cosecha 

En un anticipo de la contienda presidencial de 2012, el precandidato del PAN y secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, criticó desde España al precandidato del PRD y jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, y al 
precandidato del PRI y gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto… Éste último, en un acto masivo con 
maestros, que le manifestaron simpatía, sostuvo que los problemas de México no se discuten en España, como 
hace 200 años. Peña tuvo, además, el respaldo del dirigente estatal del PRI, Ricardo Aguilar Castillo, quien 
destacó que nada trascendió de lo que Lujambio dijo o hizo en España, sino su referencia a Peña Nieto y, de paso, 
también criticó a Ebrard… 

El sitio vergonzoso que México ocupa en el Índice de Percepción de la Corrupción se debe, en mucho, al reciente 
embate sistemático en contra de la transparencia, afirmó la presidenta del IFAI, María Marván Laborde… 

Esa mala calificación representa que hay un gobierno que se comprometió con la transparencia y la honestidad y 
no cumplió, dijo por su parte el dirigente de la CNOP del PRI, Emilio Gamboa, quien en reunión con miembros de 
la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios dijo que México tiene el gran compromiso de otorgar 
una educación de mejor calidad a los jóvenes, para que tengan oportunidades de trabajo… 

Una convocatoria a la suma de voluntades para construir un mejor estado, formuló el gobernador electo de 
Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, luego de conocer la resolución unánime de la sala superior del TEPJF que 
ratificó su victoria electoral. En un mensaje se comprometió a encabezar un gobierno de unidad para avanzar en el 
desarrollo…El Congreso de Nuevo León aprobó una nueva ley que permitirá establecer un mando único para las 
policías de los municipios de la zona metropolitana de Monterrey. A pesar de los llamados presidenciales de hacer 
frente común ante la delincuencia, los diputados del PAN votaron contra la reforma, mientras que PRI, PT, PRD y 
Convergencia lo hicieron a favor... 

Luego de perder la contienda interna de su partido por la candidatura al gobierno de Baja California Sur y a pesar 
de que dejó al municipio de Los Cabos con una deuda de más de 600 millones de pesos, el perredista René Núñez 
Cosío pretende regresar y destituir a la actual presidenta municipal, Mirna Xibille de La Puente. Entre los 
principales críticos de Núñez está el ex líder nacional del PRD y ex gobernador Leonel Cota… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Ciudad Perdida 

Ebrard y su búsqueda de recetas españolas 

Urge un proyecto más allá de la alternancia 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Concluye ya el viaje de Marcelo Ebrard por España. El jefe de Gobierno de la ciudad de México seguramente 
descubrió la falacia aquella de la prosperidad ibérica, la farsa de la izquierda en el poder y, sobre todo, debería 
preguntarse si la democracia no florece a la sombra de las monarquías. 

El viaje debió ser provechoso para entender que el progresismo como disfraz de la derecha construye grandes 
capitales, alimenta las páginas de Forbes con el nombre de sus favorecidos y crea ejércitos de desempleados –
España es el país con la mayor tasa de desempleo de toda la Unión Europea–, y por tanto ahonda las 
desigualdades, pero fundamentalmente que la derecha con disfraz de izquierda está imposibilitada de mantener el 
poder. Ningún analista serio de aquellos lares apuesta por la permanencia del Partido Socialista Obrero Español al 
frente del gobierno. 

Es muy probable que en el avión de vuelta a casa se dé un tiempo para buscar las fórmulas que le permitan abrir 
una opción política que no presagie más desigualdad. Dese luego, como suceden los días en el país, parece que 
cualquier opción, venga de donde venga, con la idea o la etiqueta que sea, puede ser mejor que el fardo de 
ineptitud que se vive en México. 

Sí, hasta el show de los enfrentamientos verbales entre la principal figura política de España y los miembros de las 
Cortes, que en el fondo no parecen cambiar nada, sugieren algo mejor que los monólogos del poder que soporta la 
población de nuestro país. Parece entonces que cualquier cosa puede ser mejor. Eso es verdad. 

No obstante, es muy probable que la población de la ciudad de México, y la de todo el país, exija a Ebrard algo más 
que cualquier cosa, porque se le considera, de todas formas, un agente de cambio que debe ofrecer un proyecto 
mucho más allá de la simple alternancia, porque México lo requiere, le urge. 

Marcelo Ebrard no puede ahorrarse la creatividad política que pide este país porque existe una fórmula, como la 
española –nada exitosa para la población, según los indicadores mundiales–, que se puede vender como solución a 
la problemática mexicana y no asusta a los grandes capitales, porque hasta los dueños de los dineros están de 
acuerdo en que el infortunio mexicano, si así le podemos llamar, para no escandalizar a nadie, debe terminar ya, 
con respuestas y soluciones acordes con los problemas endémicos que presenta. 

De cualquier forma, el viaje del jefe de Gobierno del DF por aquella parte de Europa deberá servir de muchas 
maneras al quehacer político, a las ideas que le hubiera construido la realidad extranjera para hacer frente a los 
problemas de la ciudad, y el país completo. De la claridad de Marcelo Ebrard para con la ciudadanía, del buen 
rumbo de su política dependerá, en mucho, que su partido pueda seguir en el gobierno de la capital, y de la 
aceptación que logre entre la gente de todo México. Ya veremos. 
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De pasadita 

El fracaso ya es oficial. La votación en las elecciones vecinales no llegó ni al 10 por ciento de la población en el DF. 
Quienes fueron electos tendrán el 3 por ciento del total del presupuesto de la ciudad. No es mucho, dicen algunos, 
si se mide el tamaño de la problemática, pero es mejor que lo que hoy se tiene, que es nada. 

Lo malo es que la participación ciudadana simplemente no se dio. Fueron las tribus perredistas, principalmente, 
las que se apoderaron de ese instrumento político. Pronto sabremos hasta dónde pueden llegar. Pronto sabremos 
si se convierten en formas de presión para los delegados, si serán formas de equilibrio o simplemente comparsas al 
concierto del poder. Y lo peor, muy pronto sabremos quién se apoderó de la mayoría de las colonias de la ciudad 
de México. Al tiempo. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
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d Revelan autoridades
que 11 víctimas
eran adictos
en rehabilitación

REFORMA / Staff

TEPIC.- La capital de Nayarit fue 
escenario de la tercera masacre 
que se registra en el País en los 
últimos cinco días.

Ayer, un comando armado 
ejecutó a 15 hombres en un auto-
lavado denominado Gamboa.

De acuerdo con información 
del Gobierno del Estado, 11 de las 
víctimas eran drogadictos en re-
habilitación del centro Alcance 
Victoria.

Fernando Carvajal, Secreta-
rio de Seguridad Pública local, in-
formó que tres personas resulta-
ron lesionadas en el ataque y que 
fuentes médicas las reportaron 
como estables, pero se negó a dar 
más detalles por seguridad.

Esta matanza se suma a la 
de 14 jóvenes ocurrida el pasado 
viernes en Chihuahua y a la de 13 
personas en un centro de rehabili-
tación de Tijuana, el domingo.

De acuerdo con Carvajal, ha-
cia las 9:54 horas locales (10:54 
horas del centro del País), se re-
portó a través del 066 una bala-
cera por la Avenida Rey Nayar, 
en la Colonia Lázaro Cárdenas, 
por lo que personal de diferentes 
corporaciones se trasladó al lugar 
de los hechos.

“En el interior del autolavado 

se encontraron esparcidos los 
cuerpos sin vida de 15 personas, 
todas del sexo masculino.

“En las primeras investigacio-
nes, se sabe que los responsables 
utilizaron tres vehículos –una Su-
burban en color rojo, una Che-
rokee en color verde y una Che-
rokee en color gris–. Posterior-
mente se dieron a la fuga. En el 
lugar quedaron casquillos del ca-
libre 7.62, de los que utilizan los 
cuernos de chivo”, expresó.

El titular de Seguridad Pú-
blica mencionó que vigilaban ya 
centros de rehabilitación en la 
ciudad y que la seguridad de Te-
pic se reforzará con apoyo de las 
fuerzas federales.

Tanto el Presidente Felipe 
Calderón como el Gobernador de 
Nayarit, Ney González, lamenta-
ron el ataque.

La ola de violencia que vi-
ve Nayarit se intensificó en abril, 
cuando fue secuestrado un hijo 
del narcotraficante Ignacio “Na-
cho” Coronel, hecho que desa-
tó una serie de ejecuciones en la 
entidad.

La madrugada del 6 de abril, 
12 personas fueron ejecutadas  
–8 de ellas incineradas–. Entre las 
víctimas estaba José Luis Estrada 
Martínez, “El Pepino”, quien era 
señalado como el responsable de 
la desaparición del hijo de “Na-
cho” Coronel.

A mediados de junio, una se-
rie de enfrentamientos entre ban-
das rivales dejó un saldo de 16 
muertos y llevó a que el Goberna-
dor adelantara el final del ciclo es-
colar luego de que en redes socia-
les corriera el rumor de que pisto-
leros atacarían las escuelas.

d Registra Comisión
falta de pago de 32%
en ex zona de LFC,
y de 11%, en el resto

Alma Hernández

La Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) pierde en la zona cen-
tro del País cerca de la tercera 
parte de la electricidad que dis-
tribuye, mientras que en el resto 
del País esa situación es de entre 
10 y 11 por ciento, de acuerdo con 
datos oficiales.

Enrique Vargas Nieto, sub-
director comercial de la empre-
sa, indicó que, en septiembre pa-
sado, la CFE no recibió pagos por 
el 31.79 por ciento de la energía en 
la región central, cuya operación 
tomó hace un año, cuando se de-
cretó la extinción de Luz y Fuer-
za del Centro (LFC).

Dijo que el objetivo es lograr 
un nivel similar al que registran 
en el resto del País, pero sin pre-
cisar en qué plazo podrían llegar 
a esa meta.

El 31.79 por ciento que la CFE 
dejó de cobrar en septiembre es 
equiparable a proveer de energía 
a una ciudad como Monterrey a 
lo largo de todo un año.

En junio pasado, el nivel de 
pérdidas para la Comisión en el 
centro fue de 34.82 por ciento; 

en julio, de 34.35, y en agosto, de 
33.09, de acuerdo con un informe 
obtenido a través del IFAI.

Vargas Nieto explicó que es-
ta situación va a la baja porque, al 
cierre de septiembre, se habían 
verificado 27 mil 614 servicios, de 
los cuales el 56 por ciento estaba 
conectado con diablitos o no te-
nían bien medido el consumo.

Al momento de la extinción 
de LFC, la Secretaría de Energía 
reportó que dicha empresa re-
gistraba pérdidas totales en el 32 
por ciento de la electricidad que 
entregaba, cifra prácticamente si-
milar a la actual.

Sin embargo, Vargas Nieto 
destacó que, al aplicarse la meto-
dología de la CFE, se detectó que 
en realidad estaban 4 puntos por 
encima de lo reportado, es decir, 
en 36 por ciento.

“Para nosotros, esa cifra de 32 
por ciento la ponemos en duda. 
Lo que logramos ver con la infor-
mación disponible es que hubiera 
sido superior 4 puntos”, afirmó.

nEgOCiOs�3

Ricardo Rivera y Luis Cruz

La intención del Secretario de Se-
guridad Pública del DF, Manuel 
Mondragón, de censar a los fra-
neleros desató polémica y la opo-
sición del ombudsman y líderes 
vecinales.

Ayer por la mañana, Mondra-
gón informó que en 10 días ten-
drá censo y mapeo de franeleros 
y limpiaparabrisas.

El presidente de la Comisión 
de Derechos Humanos del DF, 
Luis González Placencia, advirtió 

que un padrón no puede ser vis-
to como un mecanismo para pri-
vatizar el espacio público.

“No puede ser visto como una 
política pública ni como una ma-
nera de solucionar el tema ni tam-
poco como un mecanismo para 
privatizar la calle”, dijo.

Líderes vecinales también re-
chazaron la iniciativa.

“Es ridículo (...) Es como si es-
tuvieras censando a los malean-
tes”, dijo Archibaldo Hope, de la 
Asociación Salvo Lomas.

CiudAd�6

Karla Portugal

Trabajadores de Mexicana se en-
frentaron ayer a elementos de la 
Policía Federal para impedir que 
retiraran 14 aviones propiedad de 
la empresa GECAS (GE Capital 
Aviation Services) que eran arren-
dados a la aerolínea.

Las aeronaves –10 aviones 
Fokker 100 y 4 Bombardier CRJ– 
se encontraban en la base de man-
tenimiento de Mexicana en el Ae-
ropuerto Internacional de la Ciu-
dad de México, y, de acuerdo con 
GECAS, pretendía tomar el con-
trol de ellos y llevarlos ayer mismo 

hacia Estados Unidos para man-
tenimiento.

Según los trabajadores, desde 
temprana hora, camionetas de la 
Dirección General de Aeronáutica 
Civil circularon frente a los han-
gares, y, en punto de las 10:00 ho-
ras, arribaron dos camiones de la 
Policía Federal.

Tras algunos forcejeos y em-
pujones con federales que no de-
jaron más que algunos lesionados 
leves, los empleados de la aero-
línea impidieron que la empre-
sa arrendadora recuperara sus 
aviones.

nACiOnAL�2
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d Un comando a bordo de tres camionetas llegó a un autolavado y abrió 
fuego. En el lugar quedaron los cuerpos de 15 personas.

Lorenzo Meyer, Granados Chapa�(15) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda�(16) 
Loaeza, Elizondo�(17) • Muñoz Bata (int.�29) • Capitanes�(neg.�3)
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Mexicanos 
distinguidos
El Senado entregó la 
Belisario Domínguez 
al difunto Javier 
Barros Sierra y a 
Luis H. Álvarez.
PáginA 4

Con dos goles de César 
Villaluz (foto), los 
Cementeros golearon 2-4 
al Monterrey y, de paso, 
le quitaron el invicto.
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el Guadalajara no 
pudo anoche con los 
Diablos Rojos del 
toluca, con quienes 
empató a cero, y 
complicó aun más 
su pase a la Liguilla.
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Elige Cámara a consejeros 

 
Seleccionan hoy a 3 de entre 17 finalistas. Hacen causa común priistas y verdes; impulsan PAN y 
PRD a sus alternativas 
Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(28 octubre 2010).- Tras dos días de intensas negociaciones, la Comisión de Gobernación de la Cámara de 
Diputados seleccionó anoche, por unanimidad, a 17 de los 135 aspirantes a consejeros del Instituto Federal 
Electoral (IFE) que participaron en el proceso. De los finalistas, el PRI y el PVEM propusieron 8 nombres, 
mientras el PAN y el PRD hicieron alianza para promover a otros 8 candidatos, y uno más impulsado por el 
Partido de Trabajo. Las lista final fue entregada a la Junta de Coordinación Política, que hoy elegirá a tres de ellos 
para someterlos a votación durante la sesión del Pleno. 
 
Para poder rendir protesta el próximo domingo, los tres nuevos funcionarios electorales deben ser votados por las 
dos terceras partes del Pleno en San Lázaro. Durante las negociaciones entre los líderes parlamentarios, se 
perfilaban Arely Gómez González, ex titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales 
(Fepade), apoyada por el PRI; José Félix Cerezo, asesor de Marco Gómez, impulsado por el PVEM. El PAN apuesta 
por el académico Ciro Murayama y el ex presidente del Instituto Electoral de Jalisco, David Álvarez Gómez Pérez 
En tanto, el PRD impulsa al ex ombudsman capitalino Emilio Álvarez Icaza. 
 
El presidente de la Comisión, el panista Javier Corral, leyó anoche la lista de candidatos, por orden alfabético y sin 
mencionar las calificaciones que alcanzaron. En el dictamen, además de los tres mencionados, se incluyó a Emilio 
Álvarez Icaza, David Gómez Álvarez, Alberto Alonso y Coria, Enrique Ochoa Reza, Roberto Leonardo Duque 
Roquero, Margarita Favela, Elvia Leticia Amezcua, Juan Manuel Herrero Álvarez; Francisco Osornio Corres, 
Leticia Santín del Río, Salvador Guerrero Chiprés, Jacinto Silva, Areli Cano Guadiana y Cecilia Tapia. 
 
  
  
A puerta cerrada 
  
  
Desde que inició con el registro de aspirantes, el proceso había sido abierto a la ciudadanía y transmitido por el 
Canal del Congreso. Sin embargo, ayer, ante la faltad de acuerdo entre los legisladores del PRI, PRD y PAN sobre 
los criterios de selección, la lista de los 17 se elaboró a puerta cerrada por la Mesa Directiva del órgano. "Lo que 
ayer parecían nubarrones de tormenta, hoy pareciese un paso con sol esplendoroso porque al conciliarse las listas 
que cada uno de los diputados federales presentamos, la Mesa Directiva nos ha ido informando que tenemos 
muchísimas coincidencias", celebró el priista José Ramón Martell. 
 
Para avanzar en la selección, la comisión legislativa realizó primero una preselección de 69 perfiles. Y en el 
transcurso de la madrugada de este miércoles, tras más de cinco horas de debate, el órgano deliberativo llegó a un 
acuerdo para que cada uno de los 29 integrantes entregara a la Mesa Directiva una lista de 17 candidatos. Para 
evitar un mayoriteo del tricolor, los diputados del blanquiazul y del sol azteca impulsaron a 9 candidatos de 
consenso, de los cuales quedaron entraron finalmente Emilio Álvarez Icaza, Ciro Murayama, David Gómez Álvarez 
y Jacinto Silva Rodríguez, entre otros. 
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Debido a que las bancadas unificaron sus propuestas, el número se redujo a 69 perfiles, los cuales fueron votados 
en varias ocasiones. De acuerdo con el documento en poder de REFORMA, el PRI logró colocar en la lista de 69 al 
mayor número de propuestas debido a que su alianza con el PVEM suma al mayor número de legisladores. Sin 
embargo, la negociación llevada a cabo en la Mesa Directiva permitió igualar la cantidad de propuestas en el 
dictamen. 
 
  
  
¿Por alianzas? 
 
  
La Cámara de Diputados elegirá hoy a los tres nuevos consejeros del IFE de entre los siguientes aspirantes 
apoyados por alguno de los partidos. 
 
  
PRI-PVEM 
  
· Enrique Ochoa Reza 
Ex secretario particular de María del Carmen Alanís, presidenta del TEPJF 
  
· José Félix Cerezo Vélez 
Funcionario de la PGR 
  
· Arely Gómez 
Ex titular de Fepade 
  
· Roberto Leonardo Duque 
Ex asesor de la Secretaría Ejecutiva del IFE 
  
· Margarita Favela 
Fiscal Especial para Delitos Electorales de la PGR 
  
· Elvia Leticia Amezcua 
Investigadora del Centro de Estudios de Gobernabilidad 
  
· Juan Manuel Herrero 
Ex director del Registro Nacional de Población de la Segob 
  
· Francisco Osornio Corres 
Subdirector de la Conaliteg 
  
  
 
 
  



 
JUEVES 28 DE OCTUBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

PAN-PRD 
  
· David Gómez Álvarez 
Ex presidente del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco 
  
· Emilio Álvarez Icaza 
Ex ombudsman capitalino 
  
· Alberto Alonso y Coria 
Ex director de Registro Federal de Electores 
  
· Ciro Murayama 
Ex asesor de José Woldenberg en el IFE 
  
· Leticia Santín del Río 
Asesora del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo 
  
· Salvador Guerrero Chiprés 
Comisionado ciudadano del INFO-DF 
  
· Jacinto Silva 
Magistrado electoral de la Sala Regional de Jalisco 
  
· Areli Cano Guadiana 
Ex asesora del Consejo General de IFE 
  
  
  
Impulsada por el PT 
  
· Cecilia Tapia 
Ex funcionaria del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
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'Les vamos a echar de menos' 
 
Guadalupe Irízar 
 
(28 octubre 2010).- En sesión del Consejo General del IFE, los tres consejeros que concluyen su encargo el 30 
de octubre, Arturo Sánchez, Virgilio Andrade y Marco Gómez, fueron despedidos ayer entre aplausos. 
 
"Creo sinceramente que este Consejo General echará de menos la minuciosidad de Arturo Sánchez, la pasión de 
Marco Gómez y la asertividad de Virgilio Andrade", elogió el presidente del organismo electoral, Leonardo Valdés, 
quien les entregó un reconocimiento a su labor de siete años. 
 
Destacó que durante 7 años coadyuvaron en el debate para construir un mejor andamiaje institucional. 
 
"Sus experiencias en los procesos electorales, en los marcos legales de la institución y en sus procedimientos nos 
dejan un activo importante para seguir trabajando en la misma ruta", dijo Valdés. Al tomar la palabra, Andrade 
recordó la elección presidencial de 2006, a la que calificó como "cerrada, competida, excelente en su organización, 
pero sí, controvertida en su arbitraje". 
 
Marco Gómez dijo que los retos del IFE no están ni en su institución ni en la legislación que la rige, sino afuera. 
 
"No nos engañemos. De nada sirve una ley si los actores, aspirantes, precandidatos y servidores públicos están en 
una permanente voluntad de desafiarla. 
 
"La buena noticia es que tenemos un IFE sólido, un IFE que tiene dirección y que tiene experiencia para cumplir la 
responsabilidad que representa el 2012", aseveró Gómez. 
 
Arturo Sánchez hizo un recuento de su tarea a lo largo de casi 14 años, pues ingresó al IFE en 1997 como director 
de Prerrogativas y Partidos Políticos. 
 
"Después de cinco procesos electorales, me llevo una gran enseñanza: este país, esta democracia requiere de 
mucho trabajo. 
 
"Hoy hay un IFE diferente. Una institución que quiere ser más transparente, que responde a los retos que ni 
siquiera los legisladores se imaginaron que iban a llegar y que había que resolver", expuso. 
 
El Secretario Ejecutivo del IFE, Edmundo Jacobo, destacó la normalidad democrática de un relevo institucional y 
sin estridencias. 
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Marca falta de consenso a Andrade y a Sánchez 
 
Dicen que su elección les restó credibilidad; piden a diputados elegir relevos por unanimidad 
 
Guadalupe Irízar 
 
(28 octubre 2010).- Virgilio Andrade, Arturo Sánchez y Marco Gómez son los únicos consejeros del IFE que 
concluirán su gestión de siete años. En entrevistas por separado, Andrade y Sánchez -Marco Gómez declinó 
hablar- hicieron un balance crítico y reconocieron que los marcó el hecho de no haber sido electos por consenso de 
todos los partidos en la Cámara de Diputados, pues el PRD quedó fuera de la negociación, en noviembre de 2003. 
"(La credibilidad) se mermó por la forma como fuimos nombrados en 2003. Sí se mermó en 2006. A mi juicio, se 
mermó en el momento de la difusión de los resultados y en una circunstancia de elección cerrada", explicó 
Andrade. 
 
Sin embargo, afirmó que esa falta de confianza -o escepticismo- en los consejeros pudo ser remontada por su 
trabajo con partidos y ciudadanos. "Fue un factor que generó escepticismos, pero el desempeño tuvo un desarrollo 
independiente. Siempre es óptimo el consenso, como fue después, en 2008", dijo. En referencia a sus relevos, 
Andrade sostuvo que una elección de consenso redunda en la confianza y la credibilidad del IFE, institución que 
fue centro de la polémica en elección presidencial de 2006. 
 
Sánchez sugirió que, para evitar los cuestionamientos que el árbitro resintió en los comicios de 2006, lo mejor es 
que el Consejo General que conducirá el proceso de 2012 cuente con el aval de todos los partidos políticos. "Yo 
hubiera preferido la unanimidad, no nada más por lo que significó, de arranque, esta dificultad, sino porque una 
vez que se presentaron situaciones posteriores complicadas como las de la elección de 2006, era muy fácil decir: 
'Claro, el PRD no participó en su elección y ahora lo que ocurre es que el candidato de esa coalición, en donde 
estaba integrado el PRD, no es tan favorecido o apoyado por el propio Consejo General'. Y viene el 2012", recordó. 
 
Apuntó que si los tres funcionarios de relevo, quienes estarán en el cargo por 9 años, son designados por 
unanimidad de las bancadas en la Cámara baja, se sumarán a un Consejo General en el que todos sus integrantes 
podrían tener ese origen común de consenso, al igual que el Consejo que encabezó José Woldenberg en 1996. "Si 
bien se requieren dos terceras partes de los votos de la Cámara para elegir a los consejeros, lo óptimo es que no se 
recurra a ese mínimo necesario, sino que se recurra a la unanimidad, si es que se quiere prestigiar al Instituto y 
lograr un consenso en su negociación", expuso. 
 
Nuevos retos 
 
Cuestionados sobre los pendientes y retos del IFE, ambos señalan la necesidad de atender tareas de arbitraje entre 
los actores, acrecentadas después de la reforma electoral de 2007 y con la interacción con nuevos actores como los 
medios de comunicación. Andrade indica que el desafío principal es seguir fortaleciendo la credibilidad del IFE, 
pues reconoce que, en ocasiones, ha sido mermada por arbitrajes controvertidos como el de 2006. "En términos 
críticos, siempre puede quedar la sensación de que en algunos eventos o respecto de algunas situaciones hubiera 
sido posible actuar con más sentido de oportunidad. 
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"Particularmente hablaría de 2006, en la aplicación de un acuerdo que costó mucho esfuerzo poderlo tener en la 
mesa y que tenía consenso como el acuerdo de neutralidad. Posiblemente faltó ahí mayor sentido de oportunidad 
para su aplicación", añadió. "Quizá uno de los elementos que haya que perfeccionar es encontrar un mecanismo 
más ágil de construcción de consensos al interior. Hay una serie de decisiones que se toman en muy poco tiempo 
que no permiten el diálogo entre nosotros mismos. 
 
"(Se tienen) que encontrar mecanismos de construcción de decisiones al interior del Instituto, en donde todos 
aprendamos a ceder y a construir", aseveró Sánchez. 
 
 
 
 
 

Advierten sobre riesgo de reparto de cuotas 
Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(28 octubre 2010).- Aunque la Comisión de Gobernación aprobó ayer por unanimidad el dictamen, diputados 
del PAN, del PRD y del PT advirtieron que prevalece el riesgo de que se repartan los tres lugares del Consejo 
General del IFE mediante el mecanismo de cuotas. El coordinador del PRD, Alejandro Encinas, señaló que no 
permitirán que el PRI saque ventaja por tener la mayoría de diputados. "De ninguna manera vamos a aceptar el 
'cuoteo' de partidos. Ni dos a uno ni uno, uno y uno. Ni que el PRI se lleve dos y el PAN uno, ni que nos toque a 
nosotros en un reparto un consejero, al igual que del PRI y del PAN", afirmó. 
 
Durante la aprobación por unanimidad del dictamen de la lista de 17 perfiles, el diputado panista Gastón Luken 
dijo que su partido vigilará que en la Junta de Coordinación Política, donde se seleccionará a la terna, no se haya 
cuotas ni vetos. "Hasta aquí, las cosas van en consenso, pero aún no termina el proceso. Falta todavía este tramo 
fundamental. El PAN se manifiesta muy atento a que no se lleve a un esquema de cuotas y de vetos en el tramo me 
queda", mencionó. 
 
El perredista Ilich Lozano aseguró que su partido aprueba el dictamen de la Comisión de Gobernación pero llamó 
a modificar las reglas del proceso. "Empecemos con el proceso de cambio de un método que nos permita ser cada 
día más transparentes ante los ciudadanos de este País", planteó. La también perredista Enoé Uranga admitió que 
la lista incluye candidatos con rostro ciudadano, pero dijo que algunos se podrían convertir en consejeros de 
consigna. 
 
"Aún existe este riesgo. La lista da para este riesgo", subrayó. El legislador petista Amadeo Espinosa hizo un 
llamado al PRI para no imponer su mayoría, pues de hacerlo, dijo, se volvería a vivir el conflicto de 2006 
"Entiendo que la tentación de usar su mayoría es grande", comentó Espinosa, quien urgió al PAN a no prestarse a 
una jugarreta. En tanto, el priista Emilio Chuayffet celebró el trabajo de la Comisión de Gobernación, la cual, a su 
juicio, se ajustó a derecho y seleccionó a profesionales del proceso electoral. 
 
"Celebra el PRI que legalidad e idoneidad se lograron el ánimo de la pluralidad para que no imperara una sola 
visión y para que no imperara un solo grupo, y celebra también que se hizo con responsabilidad", mencionó.  
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Suma multas televisora 
 
Guadalupe Irízar 
 
(28 octubre 2010).- Entre 2008 y 2010, el Instituto Federal Electoral (IFE) ha impuesto a personas físicas y 
morales, distintas a los partidos políticos, 104 multas por un monto total de 280.4 millones de pesos. La empresa 
Televisión Azteca recibió 22 sanciones que suman 253.9 millones de pesos. Pero la televisora sólo pagó 63.2 
millones de pesos, que significan 91.3 por ciento del monto total recaudado por el IFE. 
 
Siguen pendientes de cobro 15 multas más, por un monto de 190 millones de pesos, que fueron impugnadas por 
TV Azteca. Según el informe presentado ayer al Consejo General del IFE, de las 104 sanciones sólo quedaron 
firmes 69 -31 por ciento del total-, por un monto de 89.4 millones de pesos. Muchas sanciones se deben al 
incumplimiento de la transmisión de spots de partidos políticos y autoridades electorales en tiempos oficiales. 
 
 
 
 
 
 

Alistan cambio en IEDF 
 
Alberto Acosta 
 
(28 octubre 2010).- El Consejo General del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) sesiona mañana para 
relevar a su actual consejera presidente, Claudia Zavala, por uno de los otros seis consejeros que integran ese 
organismo. 
 
La rotación de la presidencia del IEDF se da con base en el artículo 125 del Estatuto de Gobierno del DF -
reformado en 2008-, donde se establece que el cargo del nuevo consejero presidente durará hasta octubre de 2012. 
 
Entre los candidatos con más posibilidades para ocupar la presidencia del IEDF, de acuerdo con fuentes de ese 
organismo, están los consejeros Gustavo Anzaldo y Nestor Vargas. 
 
Las fuentes del instituto indicaron que Anzaldo es apoyado por la presidente de la Comisión de Gobierno en la 
ALDF, Alejandra Barrales y por Marcelo Ebrard, en tanto, Vargas por la corriente perredista IDN, identificada con 
René Bejarano. 
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Cambian 'cara' al PRD 
 
Reúnen perredistas $500 mil y remodelan fachada de sede en Ciudad de México 
 
Manuel Durán 
 
(28 octubre 2010).- Al menos en la fachada, la sede del PRD en el DF tendrá nueva "cara". 
 
La semana pasada inició la remodelación de la sede de este partido en la Capital del País, ubicada en la calle de 
Jalapa, Colonia Roma. 
 
El despacho "Izquierdo Arquitectos" les donó el proyecto, pero fueron los dirigentes y militantes quienes lograron 
reunir medio millón de pesos para la manita de gato a la sede. 
 
Algunos integrantes del partido bromean acerca de esta decisión, dicen que es de las pocas donde los dirigentes se 
han puesto de acuerdo de manera rápida. 
 
El proyecto de remodelación al que tuvo acceso REFORMA contempla cambiar por completo la fachada, quitar los 
ventanales del "Auditorio Heberto Castillo" y cubrir la actual estructura con muros falsos que sostengan carteleras 
iluminadas para exposiciones de fotografía monumental, además de que los techos internos serán más altos. 
 
Fue el Secretario General del PRD-DF, Jesús Valencia, quien hizo la primer propuesta al dirigente, Manuel 
Oropeza, y tras el aval, el secretariado del partido, conformado por 15 personas, de distintas corrientes, votó por 
unanimidad También se acordó que para la reinauguración, el 15 de noviembre, se invite a los ex gobernantes 
perredistas de la Ciudad: Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador, Alejandro Encinas y Marcelo 
Ebrard, aunque no se habló de solicitar la presencia de Rosario Robles, quien ya no es perredista. 
 
Valencia explicó que el mismo 15 de noviembre iniciará una exposición sobre el Centenario de la Revolución con 
archivos gráficos y piezas inéditas que están siendo recabadas del Colegio de Notarios, de la Fundación Toscano o 
bien de archivos privados. 
 
 Así lo dijo 
 
"Con la remodelación de la sede inician actividades para conmemorar los 100 años de la Revolución (...) los 
festejos serán en distintos sitios y nos van a permitir presentar el estreno de 'Revolución', premiada en el Festival 
de Cine de Morelia y Cannes". 
 
Jesús Valencia, Secretario General del PRD-DF. 
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Achaca Godoy millones a su madre 
Armando Estrop 
 
(28 octubre 2010).- El diputado Julio César Godoy Toscano afirmó que el saldo de 24 millones de pesos 
detectado por la PGR en sus cuentas bancarias es correcto, pero dijo que en ellas, realizan también operaciones 
financieras su madre y uno de sus hermanos. Sin embargo, no ofreció pruebas de sus dichos en la defensa que 
entregó por escrito el pasado viernes a la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, que sigue el proceso de 
desafuero en su contra. El legislador se concretó a decir que tiene a especialistas revisando el caso y en su 
momento presentará los resultados. 
 
"También debe observarse que las cuentas son del suscrito, de mi madre y de un hermano, cosa que debe 
contemplarse por parte de esta Sección y lo que se acreditará en su momento con el dictamen que para ello hagan 
profesionistas que estamos consultando", sostiene. En tan sólo tres años, el diputado michoacano logró disponer 
de 24 millones de pesos de los cuales las autoridades no tienen información de su procedencia. De acuerdo con la 
revisión que hizo Hacienda de tres cuentas bancarias del diputado perredista, esto constituye un delito. 
 
REFORMA publicó que según el expediente con el que la PGR acusa a Godoy, en 2005, sus cuentas tuvieron 
depósitos por 249 mil pesos; para 2006, sus depósitos se incrementaron a 2 millones 659 mil pesos. En 2007, los 
depósitos ascendieron a 3 millones 300 mil pesos. En 2008 ingresó a sus cuentas un millón 769 mil pesos. En 
2009 -cuando ya había iniciado la investigación en su contra- sus depósitos en efectivo tuvieron la caída más 
fuerte y sólo se registraron 159 mil pesos en todo el año. 
 
 
 
 

Contrata Peña Nieto a servidor inhabilitado 
 
Hallan a funcionario malos manejos como delegado de Sedesol. Entrega priista secretaría a 
Ozuna, como lo hizo en 2005 Arturo Montiel 
 
(28 octubre 2010).- Corresponsal 
 
TOLUCA.- El Gobernador priista Enrique Peña Nieto nombró como secretario estatal de Desarrollo Social a 
Alejandro Ozuna Rivero, a quien el Gobierno federal inhabilitó por 10 años para trabajar en la función pública, 
debido a irregularidades en su desempeño. La inhabilitación de Ozuna Rivero ocurrió en 2003, cuando se 
desempeñaba como delegado de la Secretaría de Desarrollo Social federal en el Edomex, y termina en 2014, de 
acuerdo con un expediente de la Secretaría de la Función Pública. 
 
La sanción obedece, de acuerdo con la dependencia, a una mala gestión al frente de la delegación de la Sedesol, a 
la falta de vigilancia de los programas de la dependencia, a la liberación irregular de recursos y a violaciones a las 
disposiciones normativas en la aplicación del Programa de Ahorro y Subsidios para la Vivienda Progresiva Viva. 
En 2005, la Función Pública informó que Ozuna Rivero tendría tres inhabilitaciones, dos de ellas por un año, y 
otra por 10 años, asentadas en el expediente PA.0027.2002. 
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La inhabilitación por 10 años fue notificada el 5 de diciembre de 2003, y el motivo que esgrimió la autoridad 
federal fue una liberación indebida de recursos para el ayuntamiento de Ecatepec, del Programa de Ahorro y 
Subsidios para la Vivienda Progresiva. Además de impedírsele el desempeño en cargos públicos del Gobierno 
federal, se le impuso una sanción económica por 2 millones 248 mil 450 pesos. 
 
En el Gobierno federal, Ozuna Rivero ha ocupado la Dirección General de Zona Federal, Marítima y Terrestre de la 
extinta Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología (Sedue), fue coordinador del programa de Reserva Territorial 
de la Sedesol, y delegado federal de esa dependencia en la entidad. "Por la irregularidad consistente en que liberó 
recursos federales del Programa de Ahorro y Subsidios para la Vivienda Progresiva, a favor del ayuntamiento de 
Ecatepec", señala el documento, del cual REFORMA posee una copia. 
 
Peña no es el único Gobernador priista que le da un cargo a Alejandro Ozuna Rivero, a pesar de estar inhabillitado. 
Su antecesor, Arturo Montiel, le dio el mismo puesto el 7 de febrero de 2005. En aquella ocasión, Montiel evadió 
los cargos contra su nuevo funcionario y llamó a que se comprobaran las anomalías por las que era selañado. "Que 
se compruebe, que se compruebe", se limitó a decir al salir del informe del entonces Rector de la UAEM, Rafael 
López, en marzo de 2005. El secretario aseguró que no procedía la sanción, ya que todavía no había una resolución 
a su apelación. "Quiero informar que estoy analizando una denuncia ante el Ministerio Público estatal o federal 
por el mismo caso. No hay una inhabilitación administrativa de mi persona, porque no hay un procedimiento 
terminado. Haré valer los recursos de ley", expresó en esa ocasión. 
 
Conózcalo 
 
Nombre: Alejandro Ozuna Rivero 
 
Cargo: Secretario de Desarrollo Social del Edomex 
Trayectoria: Fue secretario estatal de Desarrollo Social en la gestión de Arturo Montiel, además de delegado de la 
Sedesol federal. Ocupó la Dirección de Zona Federal de la extinta Secretaría de Desarrollo Urbano. 
  
Reputación cuestionada 
Inhabilitaciones que pesan sobre Alejandro Ozuna: 
  

  2002 2003 2004 

Fecha Junio 24 Dic. 5 Junio 30 

Periodo 
Un año (Sep. 26, 2002 a Sep. 25, 
2003) 

10 años (Marzo 6, 2004 a 
Marzo 5 2014) 

Un año (Agosto 27, 2004 a Agosto 
26, 2005) 

Motivo 
Irregularidades en sus facultades y 
atribuciones como delegado de la 
Sedesol en el Edomex 

Liberación irregular de 
recursos al ayuntamiento 
de Ecatepec 

Irregularidades en el manejo del 
programa de Ahorro y Subsidios 
para la vivienda progresiva 

Sanción 
económica Ninguna $2.2 millones Ninguna  

 
 
Fuente: Secretaría de la Función Pública 
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PLAZA PÚBLICA / El PAN, partido liberal 
 
Germán Martínez busca que el partido que dirigió durante menos de dos años ofrezca a los 
jóvenes la libertad económica y el progreso individual, y para ello impulsa a Gil Zuarth 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(28 octubre 2010).- Hasta el domingo pasado, la contienda por la presidencia nacional del PAN se libraba entre 
el senador Gustavo Madero y el diputado Francisco Javier Ramírez Acuña. Las dos candidatas que completan el 
cuarteto de aspirantes a dirigir el partido del gobierno, la senadora Judith Díaz y la ex directora del Instituto 
Nacional de Migración, Cecilia Romero, no cuentan con el aparato y los apoyos de sus contrincantes varones, y 
realizan una búsqueda simbólica de la jefatura nacional. Antes de su desempeño al frente del INM, la ex senadora 
Romero hubiera podido hacer valer su carrera parlamentaria y partidista para ser la primera mujer que presidiera 
el PAN. Pero quedó imposibilitada por su gestión en general y en particular por el asesinato de 72 migrantes 
indocumentados, en que se condensaron las lacras del maltrato y la desatención institucionales a quienes sin 
documentos pretenden ni siquiera quedarse en México sino cruzar la frontera que los lleve cuanto antes a Estados 
Unidos. 
 
Sorprendió que a última hora se registrara el diputado Roberto Gil Zuarth, a quien se ha impreso en poco más de 
un año una movilidad inusual. A comienzos del año pasado representaba a su partido en el Consejo General del 
IFE, desde donde se ganó un lugar en la planilla de candidatos plurinominales a la Cámara de Diputados. Con la 
misma brillantez de su desempeño en el IFE, sobresalió en el debate parlamentario y en el tejido de acuerdos, por 
delegación de la coordinadora de su fracción, Josefina Vázquez Mota. Alimentó ese veloz crecimiento legislativo su 
experiencia en esa misma Cámara, como secretario técnico de la presidencia de la Mesa Directiva (la primera con 
duración anual) en 1999, y un lustro después como secretario ejecutivo de la Junta de Coordinación Política. 
 
 
Germán Martínez, efímero secretario de la Función Pública, lo tuvo allí como coordinador de asesores y cuando el 
presidente Calderón lo nombró líder nacional panista, llevó consigo a Gil Zuarth, como abogado general del 
partido, amén de su representante en el IFE. No completó ni siquiera el segundo periodo de sesiones ordinarias de 
su legislatura, cuando fue designado subsecretario de Gobernación, al lado del tambaleante Fernando Gómez 
Mont, a quien parecía destinado a suceder. Cuando llegó de Mexicali quien realmente lo reemplazó, Francisco 
Blake Mora, el subsecretario permaneció en su cargo hasta el 4 de octubre. Volvió entonces a la Cámara donde, se 
dijo, era necesaria su presencia en los arreglos y debates en comisiones y el pleno sobre la Ley de Ingresos, que ya 
concluyó, y en los del Presupuesto de Egresos, en que no podrá participar debido a la nueva encomienda que se le 
asignó. 
 
En tanto que colaborador leal a sus jefes fue natural que invitara a acompañarlo en su inscripción a Martínez y 
Gómez Mont. Pero la presencia de ambos ex secretarios de Estado imprimió a la candidatura de Gil Zuarth el sello 
que, cada uno a su modo, lleva impreso: su distanciamiento del presidente Calderón, con quien no se hallan en 
buenos términos luego del abrupto final de la tarea que el Presidente les encomendó, al frente del partido y en la 
Secretaría de Gobernación. 
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La presencia de Gómez Mont en un acto interno del partido al que ya no pertenece es más que un gesto amistoso 
con su joven y efímero colaborador. Es un dato para el gran público, para que se aprecie que Gil Zuarth no es 
designado directamente en Los Pinos, sino que se permite la compañía de un ex militante que dos veces mostró su 
distancia con Calderón: cuando renunció al partido porque se rompió la alianza del PAN y el gobierno con el PRI, 
y cuando se marchó del gabinete. Gómez Mont anunció que volverá al partido cuando lo dirija quien aparece como 
su ahijado. 
 
Inducido por Calderón o con permiso para hacerlo, Martínez se propone un objetivo de mayor envergadura al 
alentar la candidatura del joven diputado que deberá de nuevo pedir licencia o exponerse a ser menos asiduo de lo 
que requiere su bancada. El ex líder nacional panista se propone refundar su partido, o dotarlo de una nueva 
ideología, el liberalismo de los modernos, según la teoría de Benjamin Constant. 
 
Martínez registra la pérdida del voto joven. Entre las elecciones de 2006 y 2009, "10 por ciento de los votantes, del 
segmento de entre 18 y 25 años, migraron a la alianza del PRI-PVEM". Y busca proponer a dicho sector de una 
ideología clara, la del liberalismo moderno. Se propone realimentar la veta de esa índole que fue una de las 
influencias de que se compuso su ideario en el momento de su fundación. Según parece, quiere un partido liberal, 
a la manera del colombiano, para citar la única actuación electoralmente exitosa de esa corriente, o al modo de los 
partidos liberales inglés y alemán, incapaces de ganar mayorías pero suficientes para impregnar con sus tesis la 
actuación de quienes gobiernan. 
 
Martínez empuja a Gil Zuarth a la presidencia del PAN para transformar ese partido. Ve en él la encarnación del 
joven a quien quiere electoralmente seducir, el que "aprecia una educación de calidad", el "que no confía en los 
políticos", el que "prefiere trabajar en una trasnacional a vivir del nacionalismo de un subsidio" y por eso va a 
Estados Unidos; el que "admite la tolerancia religiosa" y, en fin, el que "sabe que los monopolios empresariales y 
sindicales lo privan de empleo" (Reforma, 18 de octubre). 
 
¿Calderón quiere también un partido, un militante así? Lo quiere si le conviene. Y por eso permite que Martínez 
haga su juego. 
 
Cajón de Sastre 
 
Apenas el martes 26, el rector de la UNAM, José Narro Robles, había dicho que "los mexicanos estamos 
profundamente inconformes y dolidos por el asesinato de jóvenes en el país, algo inaceptable bajo cualquier 
circunstancia". Notoriamente tenía en mente los crímenes colectivos en ese entonces más recientes, los de Ciudad 
Juárez y en Tijuana. Pero su condena a esa violencia se quedó involuntariamente corta, pues a las diez de la 
mañana de ayer la siega de vidas jóvenes avanzó a Tepic, donde fueron ejecutados 16 muchachos de entre 18 y 23 
años, adictos en rehabilitación, empleados durante ese proceso en un centro de lavado de coches. También se 
hallaban en ese trance, de abandonar las drogas, los asesinados en Tijuana. Y ya otras ejecuciones numerosas 
ocurrieron en lugares semejantes, que requieren protección especial. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
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AGENDA CIUDADANA / Crimen sin castigo 
 
En el último cuarto de siglo la economía no ha funcionado desde una perspectiva mínimamente 
aceptable para el interés mayoritario. De continuar las inercias, México se volverá inviable 
Lorenzo Meyer 
 
(28 octubre 2010).- Diagnóstico 
  
Desde 1982 nuestro país no ha podido resolver el problema mayúsculo que significó el colapso del antiguo modelo 
económico, ése que se fue construyendo a partir de las expropiaciones del cardenismo en los años 1930 y que por 
casi medio siglo tuvo al mercado interno y a la política de industrialización como su motor principal. En contraste, 
la actual fórmula neoliberal ha ligado a nuestro país con Estados Unidos de forma excesiva -hoy el 80% de las 
exportaciones mexicanas van al mercado norteamericano- pero con un resultado muy mediocre: en términos per 
cápita, el crecimiento del PIB fue de 0.7% entre 1983 y 2000 (la última etapa del PRI) y poco menos de 1% en los 
10 años que van del PAN. ¿A quién o a qué culpar por esta situación? ¿A la mala suerte, a la política, a la 
corrupción, a la mediocridad del sector privado, a los monopolios o al carácter extranjero del sector financiero? 
Posiblemente a todos los factores mencionados y a algunos más. Como sea, los que han pagado y seguirán 
pagando el mayor precio por la exigüidad del crecimiento económico son quienes menos la deben: los mexicanos 
de a pie. 
 
El Fondo Monetario Internacional ya informó que el Producto Interno Bruto (PIB) de México va a crecer este año 
en 5%, lo que sin duda es positivo frente a la disminución del 6.5% del año pasado. Sin embargo, la mala noticia es 
que para 2011 ese ritmo disminuirá a 3.9%. Es inevitable contrastar nuestra situación actual con la de otras 
economías emergentes como China, India o Brasil, cuyos PIB están creciendo entre el 9% y 10% anual. 
  
  
Historia 
  
Lo que históricamente se ha hecho con la economía mexicana ha sido el sacrificio sistemático del interés de los 
muchos en beneficio de los muy pocos, un auténtico caso de crimen sin castigo. 
 
Como lo señalara el recién fallecido profesor Ramón Eduardo Ruiz, el subdesarrollo mexicano se incubó y arraigó 
en la época colonial. A lo largo de esos tres siglos las actividades productivas de la sociedad novohispana se 
organizaron en función de la exportación de metales preciosos a la metrópoli (México. Por qué unos cuantos son 
ricos y la población es pobre, Océano, 2010). Esa distorsión fue producto de la ausencia de soberanía, pero la 
independencia no la modificó sino que los nuevos gobernantes la mantuvieron. Los gobiernos liberales e incluso 
los primeros de la Revolución insistieron en orientar la parte más dinámica de la economía hacia la exportación y 
bajo las reglas del libre cambio. Sólo entre mediados de los 1930 -el cardenismo- y fines de los 1970 hubo una 
política diferente que, con variantes, privilegió el mercado interno. Fue entonces cuando tuvo lugar el "milagro 
mexicano" y el PIB creció a buen ritmo: alrededor del 6% anual. Sin embargo, los abusos y errores de la élite del 
poder -proteccionismo sin estímulo a la competitividad, corporativismo, injusta distribución del ingreso, 
corrupción sistemática en las empresas públicas y otros similares- se acumularon hasta que todo se vino abajo en 
1982. Entonces, en la desesperación por encontrar una salida de emergencia que evitara el derrumbe del régimen 
priista, se volvió a una variante de la vieja fórmula de anclar al aparato productivo en el mercado externo, pero 
esta vez de manera más cabal con el Tratado de Libre Comercio de América del Norte. 
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Una salida falsa 
  
El comportamiento del PIB mexicano en el marco del neoliberalismo y de la globalización mostró que la supuesta 
solución no fue tal: en 27 años el promedio anual de crecimiento real del PIB no ha llegado al 1%. 
 
El viejo problema de la dependencia mexicana de la dinámica del mercado externo se ha agudizado porque, en la 
práctica, ese mercado está casi reducido a un solo país: Estados Unidos. Además, si bien la economía 
norteamericana es la mayor del mundo, ya no es la de mayor vigor y tiene problemas serios. El crecimiento anual 
del PIB norteamericano del año 2000 a la fecha ha sido del 2% en promedio. Es verdad que en junio del año 
pasado Washington declaró oficialmente que había concluido su gran crisis financiera, crisis que afectó al resto del 
mundo. Sin embargo, si bien para sus instituciones financieras ya pasó la tormenta -los ejecutivos de la banca 
norteamericana están volviendo a recibir bonos obscenamente altos-, para millones de norteamericanos el vía 
crucis sigue: el desempleo está en 9.6% de la fuerza laboral y el mes pasado se perdieron otros 95 mil puestos de 
trabajo. En fin, que el consumo del gran país del norte carece hoy del vigor necesario para jalar adecuadamente a 
la economía dependiente de sus vecinos mexicanos. 
 
Si se quiere entender cómo es que económicamente Brasil va hoy bien y México no, hay que abordar el problema 
del abandono del mercado interno y de los efectos de las crisis financieras recientes en México y en el país al que 
está ligado: Estados Unidos. Y para quienes no son economistas profesionales, una buena manera de entender este 
complejo fenómeno es dejarse guiar por el profesor Carlos Marichal en: Nueva historia de las grandes crisis 
financieras. Una perspectiva global, 1873-2008 (Debate, 2010). Marichal es historiador y se propone hacer 
comprensible al no especialista las complejidades y el desarrollo de las crisis del sistema financiero mundial 
contemporáneo. 
 
Para Marichal, la ciencia económica ha probado ser más o menos útil para predecir los ritmos del crecimiento, 
pero no para prever las crisis financieras y sus efectos. La razón reside en la complejidad del fenómeno y en el 
factor ideológico neoliberal que presupone que el mercado se organiza solo. 
  
  
Las crisis 
  
La crisis de 1995 en México -la de de los "tesobonos"- fue de hechura interna. Entre 1990 y 1993 propició la 
entrada de capital de cartera por 90 mil millones de dólares y para 1994 la deuda mexicana alcanzó la cifra sin 
precedente de 122 mil millones de dólares. La banca mexicana se acostumbró a adquirir fuera dólares a bajas tasas 
de interés y prestarlos dentro a tasas más altas: un negocio redondo que, además, produjo un falso ambiente de 
"prosperidad" durante las elecciones de 1994. El costo final de ese último triunfo priista fue el derrumbe 
económico de 1995, la creación del Fobaproa, su enorme deuda interna y el traspaso de la banca al capital externo. 
México se convirtió en un ejemplo de globalización dependiente. 
 
Pero si la teoría no sirvió para evitar la crisis financiera interna del 95, tampoco sirvió para predecir el estallido y 
magnitud de la externa en 2008. La administración de Felipe Calderón se dijo entonces preparada para hacer 
frente a un "catarrito" financiero pero no al tsunami que en realidad llegó y hundió el PIB a las profundidades de 
menos 6.5%. La fanfarrona confianza de las autoridades mexicanas en vísperas de la crisis palidece frente a la 
irresponsabilidad de sus contrapartes en Washington y Londres.  
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Ahí, las orejeras ideológicas llevaron a dejar crecer ese "hoyo negro" de las operaciones con "derivados" y que no 
fueron otra cosa que especulación a enorme escala -dar hipotecas a quien no podría pagarlas hasta sumar 10.4 
billones de dólares (11 ceros a la derecha del 4)-, lo que desembocó en eso que Marichal explica con gran claridad: 
la implosión de la red financiera global y sus efectos en economías tan dependientes de lo que ocurre en el 
mercado norteamericano como la mexicana. 
  
Conclusión 
  
Ya sea por la irresponsable y corrupta manipulación del "auge petrolero" anterior a 1982, por la irresponsable y 
corrupta política financiera del salinismo o por una política igual de irresponsable y corrupta en los centros 
financieros mundiales -Estados Unidos e Inglaterra-, el caso es que la vida económica de casi todos los mexicanos 
ha sido afectada muy negativa e injustificadamente a lo largo del último cuarto de siglo. Se trata de un auténtico 
gran robo de las oportunidades y del futuro de los más a manos de los muy pocos de dentro y de fuera. Se trata de 
un crimen sin castigo y cuyas consecuencias son, entre otras, un país sin proyecto, una juventud sin 
oportunidades, una injusticia social creciente y una inseguridad y brutalización de la vida colectiva en ascenso. 
 
Desde hace tiempo la dinámica y rum- bo de México claman por un cambio sustantivo, pero la disfuncional 
estructura institucional, la cortedad de miras de los dirigentes y el gran peso de los intereses creados favorecen el 
triunfo de la inercia. Si las elecciones del 2012 no llevan al cambio -y por ahora hay pocos elementos para suponer 
que lo harán-, el destino inmediato de México es la continuación de la descomposición y la irrelevancia del país; 
un crimen hasta ahora sin castigo. 
 
 
  

José Woldenberg / El público en los estadios 
José Woldenberg 
 
(28 octubre 2010).- Me gusta ir a los estadios. Los gritos y colores, las expectativas del respetable, las 
ocurrencias, las banderas ondeando, las cervezas corriendo, la tensión dramática generan un clima especial, 
cargado de pasión y exacerbado en su elocuencia. Como si las inhibiciones del día a día se dejaran en las puertas 
de esos monumentales recintos. No pueden compararse las trasmisiones televisivas con la contemplación "en vivo 
y a todo color" de las competencias beisboleras, futboleras o de cualquier otro deporte. Ahí uno aprende algo que 
merece no ser olvidado: cada quien ve lo que quiere ver. Ante una misma jugada, una misma falta, una misma 
pifia, los aficionados reaccionan de forma no solamente distinta sino en ocasiones antagónica, porque sus 
respectivas pasiones los hacen ver, insisto, lo que quieren ver. El espectáculo transcurre en la cancha, en el 
diamante o en la duela, pero la fiesta se encuentra también en las tribunas. Y a veces, cuando el encuentro resulta 
insípido, rutinario, el espectáculo se desarrolla sólo en las tribunas. 
 
Observar a los espectadores resulta fascinante. Los hay solitarios que miran hipnotizados el encuentro ajenos al 
"mundanal ruido" y en el otro extremo las porras para las cuales lo que sucede en la cancha importa poco, ya que 
sus brincos y gritos, arengas y gestos están dedicados a sí mismos, a lograr su cohesión, a generar un sentimiento 
de pertenencia. A veces el azar coloca a una pareja de despistados en medio de sus enemigos y el pronóstico suele 
ser reservado. Pueden darse la coexistencia pacífica o las burlas hirientes, generarse un espacio de tolerancia o un 
teatro de agresiones verbales y hasta físicas. 
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Los públicos tienen un comportamiento diverso. Y hablo de ellos en plural porque la masa que invade las tribunas 
se encuentra fracturada por distintas fidelidades. Sus expectativas son antagónicas e incluso polarizadas. La 
adhesión a un equipo incluye el desprecio por el otro, la identificación es al mismo tiempo un elemento de 
diferenciación del antagonista. Es el motor de la pasión, el carburante de la tensión. Sin esa carga eléctrica la 
contienda se vuelve anodina. 
 
Los resultados en los estadios nunca resultan intrascendentes. Son el sello más importante que deja la disputa. Las 
barras perdonan a su equipo si jugó mal pero ganó, lo contrario es raro, y se requiere tener desarrollado el gusto 
por el espectáculo, el aprecio por el juego y mantener una cierta distancia anímica con relación a los equipos. 
Observar el comportamiento del respetable en la adversidad y en la victoria es también parte del show. Los 
resortes se disparan dependiendo de lo que se encuentra en disputa. No es lo mismo un encuentro a media 
temporada que el choque definitivo por el campeonato. ¿Quién no ha visto rostros tristes y llorosos, como si se 
tratara de un velorio, luego de la derrota en el último minuto? ¿Quién no ha quedado petrificado ante los gritos de 
júbilo y las expresiones de compadrazgo y gozo que sólo desencadena el triunfo, el gol, el home run, la canasta 
definitiva? Las máscaras que producen la victoria y el fracaso han sido inmortalizadas por fotógrafos alevosos que 
sólo tienen que disparar sus cámaras en los momentos precisos. 
 
Acompañan a las tribus en las tribunas (tri, tri, diría Gil Gamés) las leyendas y mitos, los héroes y los villanos que 
como una estela intangible flotan durante la contienda. Los "aficionados de hueso colorado", "los auténticos", "los 
comprometidos" conocen no sólo los antecedentes generales, sino las minucias que se han convertido en fábulas: 
el día que el árbitro no marcó aquella mano, el batazo definitivo que resolvió un juego en extra innings, el 
touchdown que no fue y se dio por bueno. Y están ahí, aunque hayan muerto, los nombres de los ídolos del pasado, 
los colosos de antaño, a los que hay que rendir pleitesía, admiración, respeto. Y en contraparte, nunca faltan los 
miserables que en el ayer remoto hicieron daño. Unos y otros son intercambiables y dependen de la camiseta 
puesta. Esa playera que resume identidad, sentido de adscripción. 
 
Quizá el comportamiento de los fanáticos sería otro si los jugadores no fueran ellos mismos unos fanáticos, 
capaces de mentir, fingir, reclamar, actuar, con tal de ganar la contienda. ¿Qué sería del deporte si ante el 
infortunio los afectados reaccionaran como el pitcher venezolano Armando Galarraga? En junio, el lanzador de los 
Tigres de Detroit, luego de 26 outs consecutivos, perdió el juego perfecto por un claro error del umpire. No 
reclamó, sólo emitió una enigmática sonrisa, y al final del encuentro, luego de que el "ampayita" Jim Joyce se 
disculpara con él, Galarraga declaró: "Nadie es perfecto...todos cometemos errores...lo entiendo...". Y hablando de 
su encuentro con Joyce apuntó: "Él no dijo mucho...su lenguaje corporal dijo más que muchas palabras...sus ojos 
estaban llorosos...sólo nos dimos un abrazo". 
 
Por cierto, ya se acercan las próximas elecciones federales. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(28 octubre 2010).- ALGUIEN SABE, realmente, ¿a qué está jugando Manlio Fabio Beltrones? 
 
EL SONORENSE, con todo el largo colmillo que lo caracteriza, se mueve en varias bandas, pareciera traer un as 
bajo la manga y, mientras con una mano distrae, con la otra esconde la bolita. 
 
POR UN LADO se dice que el senador anda viendo con mucho interés la posibilidad de ser él quien se quede al 
frente del PRI una vez que se vaya Beatriz Paredes. 
 
ES DECIR, ante la marcada preferencia hacia Enrique Peña Nieto rumbo al 2012, a Beltrones no le caería nada 
mal tomar las riendas de un partido que tiene mil millones de pesos en sus arcas. 
 
LO EXTRAÑO de todo esto es que, al mismo tiempo, el propio Manlio Fabio acaba de lanzar un spot en el que, sin 
querer queriendo, deja ver que su corazón sigue soñando con la idea de ser Presidente. 
 
¿SERÁ, como dicen los expertos, que Beltrones le apuesta a ser el "Plan B" del PRI en caso de que a Peña se le 
caiga el rating? Es pregunta. 
 
SUPERADO el trago amargo de la impugnación a su triunfo, el ahora sí gobernador electo de Veracruz ya comenzó 
a formalizar las invitaciones para su próximo gabinete. 
 
DICEN QUE Javier Duarte quiere pagarle al ex panista Gerardo Buganza todos los favores recibidos, nombrándolo 
al frente de la Secretaría de Gobierno. 
 
EN TANTO, la Secretaría de Finanzas sería para chapulinesco Tomás Ruiz, que ya fue priista, subsecretario de 
Hacienda, y como fiel elbista director de la Lotería Nacional y presidente del Partido Nuevo Alianza. 
 
Y PARA la Procuraduría de uno de los estados donde el crimen organizado hace lo que se le da la gana, dicen que 
Duarte habría solicitado el auxilio de un viejo lobo militar: el general Rafael Macedo de la Concha, ex titular de la 
PGR. 
 
CLARO, ahora nomás falta saber si estos personajes aceptarán sumarse al equipo del delfín de Fidel Herrera, o si 
le contestarán con un cortés "gracias, pero no gracias". 
 
TAL VEZ la Universidad Autónoma de Sinaloa deba cambiar su lema "Sursum Versus" (hacia la cúspide) por el de 
"Bellum Versus" (¡hacia la guerra!). 
 
Y ES QUE, según cuentan por aquellos rumbos, la institución está quedando atrapada en medio de un fuerte pleito 
político. 
 
RESULTA QUE el hombre fuerte de la UAS es el ex rector Héctor Melesio Cuén, hoy convertido en alcalde electo 
de Culiacán, postulado por el PRI. 
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Y AUN sin tomar posesión ya enfrenta una acusación por presunto enriquecimiento ilícito, la cual -según afirma él 
mismo- salió del equipo del gobernador electo, el ex priista Mario López Valdez, lo que ha provocado roces entre 
ambos. 
 
A VER si la UAS logra ponerse a salvo del pleito o si, como ya empieza a suceder, termina en medio del ring. 
 
POR MÁS malabares que se hicieron para evitar el reencuentro Salinas-Ebrard allá en Madrid... al final ambos se 
vieron las caras y hasta compartieron el mismo menú. 
 
PERO, BUENO, antes de que a Andrés Manuel López Obrador se le haga churrito el hígado, aclárenle que no fue 
con Carlos Salinas de Gortari, sino con su hijo Juan Cristóbal con quien cenó el jefe del Gobierno capitalino. 
 
AMBOS COINCIDIERON en el tradicional restaurante madrileño "El Paraguas". ¡Pero no fue en la misma mesa, 
eh! 
 
  




